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Con vestimenta de gala, los diversos grupos que laboran en la plaza de Garibaldi entonaron Las
Mañanitas a su patrona Santa Cecilia. Organilleros, pajareros y parroquianos se sumaron al fes-
tejo ■ Foto María Meléndrez Parada

■ Acepta que se sabían ‘‘hacía años’’ las
acusaciones contra el clérigo mexicano 

■ Fue ‘‘enigmático’’: tuvo vida extraviada,
pero dio impulso a su congregación

■ La Legión de Cristo es ‘‘sana’’, pero
se le aplicarán las ‘‘reformas necesarias’’     

■ Afirma que no dudaría en renunciar si
no se sintiera física y sicológicamente apto 

■ 39 y 40

■ Atraerá la SIEDO el homicidio; presume que el narco está detrás   
■ Hermanos del político colimense han sido testigos en casos de drogas
■ Legisladores condenan el crimen y exigen que no quede impune

■ La PGR preparaba citatorio contra el ex gobernador, trasciende

Se investigaba a Cavazos
por enriquecimiento ilícito

■ AN, PRD y PT hacen a un lado presiones

En 2011, la designación de
los tres consejeros del IFE
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■ Persiste el PRI en imponer a 2 candidatos

■ Fue ‘‘falso profeta’’, dice en un libro  

Papa: contra
Maciel se
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ex aliado de Gómez Urrutia
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El PRI quiere nominar a dos candidatos; PAN y PRD se resisten 

Postergan diputados hasta 2011 la designación de consejeros 
del IFE 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 17 

Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados definieron que no se dará en el actual periodo ordinario de 
sesiones el nombramiento de los tres consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE), debido a que persiste la falta 
de acuerdos sobre quienes integrarán la terna. Los vicecoordinadores de PAN, PRD y PT expresaron ayer que las 
bancadas se darán el tiempo necesario para continuar la discusión, luego de que el PRI mantiene su posición de 
nominar a dos candidatos. Enrique Ibarra (PT) aclaró que la decisión no puede ser asumida en la Comisión 
Permanente –que entra en funciones el 15 de diciembre–, porque de acuerdo con la Constitución el nombramiento 
de los consejeros es facultad exclusiva del pleno de la Cámara de Diputados. 

Carlos Alberto Pérez Cuevas, vicecoordinador de Acción Nacional, expuso que como no se ha logrado el más 
amplio consenso sobre qué candidaturas presentará la Junta de Coordinación Política (JCP) al pleno, el PAN, si 
bien no apuesta a un plazo indefinido, sí se tomará las semanas necesarias para obtener una propuesta sólida. Dijo 
que su bancada hará todo su esfuerzo, pero si no hay un arreglo antes del 15 de diciembre, tendrá que ser en el 
siguiente periodo de sesiones, que empieza en febrero. Vamos a echar toda la carne al asador para que sea en este 
periodo, pero si no, seguiremos explorando y buscando el diálogo. No estamos tomando antecedentes, pero ya 
ocurrió que otros temas se han alargado semanas y hasta meses, argumentó. Al concluir ayer la reunión semanal 
de la JCP, a la que sólo asistieron vicecoordinadores, el diputado perredista Agustín Guerrero (PRD) declaró que 
como se mantienen las diferencias entre las tres principales fuerzas en la Cámara, se decidió que los tres 
consejeros electorales se elijan en 2011. 

Refirió que el PRI mantiene su postura de incluir dos de sus propuestas en la terna, y que PAN y PRD negocien 
una sola nominación. Incluso aseguró que el tema se abordó en la reunión de la JCP, aunque la versión fue 
rechazada por Pérez Cuevas y el priísta José Ramón Martel. No obstante, Pérez Cuevas sostuvo que el 
nombramiento de los consejeros sigue siendo de una complejidad muy grande, y que en tanto no se llegue a una 
definición, los diputados deberán asumir las críticas por su indefinición. Lo dijimos en un término muy coloquial, 
y vale la pena repetirlo: vamos a tener que aguantar vara un poco, pero sería mucho más grave que el IFE no salga 
fortalecido, sólido, y nos lleve a un esquema de confrontación porque surgió viciado de origen. Y eso no le traería 
ningún beneficio al país, afirmó el panista. 

Insistió en que el PAN no se moverá ni un ápice en su postura de que a cada uno de los tres principales grupos 
parlamentarios le corresponda presentar un candidato. El diputado Enrique Ibarra resaltó que la elección de tres 
consejeros ya no se ha vuelto a debatir en la Junta de Coordinación. No hay ningún consenso: se manejó incluso 
que sería moneda de cambio en la discusión del Presupuesto, pero como no hay forma de que se destrabe, es 
evidente que en este periodo ya no se elegirán, dijo. Con ello, reconoció, la Cámara de Diputados se coloca en falta, 
por el desaseo con el que se ha manejado un tema tan relevante para la vida democrática del país y sí afecta, 
aunque el PAN y PRI digan que no, la funcionalidad de un organismo como el IFE. 
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La inseguridad pública afecta a las autoridades electorales, dijo en su último informe 

El TEPJF enfrenta exigencias inéditas: Alanís 
 

JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 16 

Las tensiones que produce la desigualdad social junto con la persistencia de lacerantes males relacionados con la 
inseguridad pública imponen a la justicia electoral inéditas exigencias, reconoció la magistrada presidenta del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), María del Carmen Alanís Figueroa, al rendir su 
cuarto y último informe de actividades. En una ceremonia a la que no acudió ningún secretario de Estado, Alanís 
aseguró que los magistrados electorales actuarán en consecuencia para continuar su aportación para mejorar la 
competencia política y el ejercicio de los derechos político-electorales, así como a mejorar la calidad de nuestra 
democracia. Ante los plenos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), del Consejo de la Judicatura 
Federal y del TEPJF, la magistrada presidenta sostuvo que al igual que sus compañeros es consciente del actual 
entorno social y actuamos en consecuencia. 

Entre las cifras que dio a conocer en el salón de plenos de la Suprema Corte, señaló que la tasa de impugnabilidad 
registrada en las recientes elecciones locales del país, en las que estuvieron en juego 12 gubernaturas, 506 
diputaciones, mil 535 alcaldías y 391 presidentes de comunidad fue de siete recursos recibidos por cada 10 cargos 
electos. Es decir, en promedio, por cada diez ayuntamientos en juego se presentaron cinco impugnaciones; por 
cada 10 diputaciones, tres recursos, y por cada 10 gubernaturas, 240 impugnaciones. Lo anterior demuestra, dijo, 
la confianza de los partidos políticos, que regresan al tribunal, aun después de que una resolución les fue adversa, 
pues saben que invariablemente se juzga con estricto apego a derecho. 

Al respecto, destacó que en el año reciente el tribunal recibió 4 mil 897 recursos –dos veces y media más que en 
2004– en un escenario en el que se realizaron todas las elecciones programadas, todos los triunfadores asumieron 
sus cargos, todas las impugnaciones fueron juzgadas y todas las resoluciones han sido acatadas. Por otra parte, 
comentó la relevancia que ha adquirido la resolución de controversias que tienen que ver con la vida interna de los 
partidos políticos. Cuatro de cada 10 juicios de protección de los derechos de ciudadanos que resolvieron los 
magistrados correspondieron a decisiones internas de los partidos; de éstas, 58 por ciento fueron sobre los 
procesos de renovación de dirigencias y 30 por ciento sobre selección de candidatos. 

El resto de asuntos tiene que ver con sanciones a militantes y derechos de afiliación. 

El partido más impugnado fue Acción Nacional, con 40 por ciento; seguido por el de la Revolución Democrática, 
con 39 por ciento; Revolucionario Institucional, 18 por ciento, y con uno por ciento cada uno: el Partido del 
Trabajo y Convergencia. 

Al acto asistió el presidente del Consejo General del Instituto Federal Electoral, Leonardo Valdez; el subsecretario 
de asuntos jurídicos de la Secretaría de Gobernación, Fernando Zamora; el presidente de la Junta de Coordinación 
Política del Senado, José González Morfín, y el dirigente nacional del sol azteca, Jesús Ortega, entre otros. 
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La SCJN avalará la ley Peña  
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 30 

La denominada ley Peña, que impide las candidaturas comunes en el estado de México, es constitucional y sólo es 
cuestión de días para que el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) avale esta reforma 
electoral, que regirá la elección de gobernador en 2011. 

De acuerdo con fuentes judiciales, los ministros ratificarán el criterio con que avalaron en enero una ley electoral 
similar en Guanajuato. En esa ocasión resolvieron que los estados pueden regular la forma en que los partidos 
políticos pueden asociarse para competir en elecciones locales. 

Fuentes del máximo tribunal revelaron que el proyecto de dictamen que presentará al pleno el ministro José 
Ramón Cossío Díaz confirma el criterio de la ley Guanajuato. 

Descartarían anomalías 

Trascendió que las acciones de inconstitucionalidad que interpusieron las dirigencias nacionales de los partidos de 
la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT), Convergencia y Acción Nacional (PAN) en contra del proceso 
legislativo, y la forma en que 125 municipios avalaron la ley promulgada el 25 de septiembre pasado por el 
gobernador Enrique Peña Nieto, no demuestran violaciones graves de procedimiento. Es decir, no habría 
elementos para que los ministros echaran abajo la citada ley. 

Además, si se aplica el criterio de la ley Guanajuato, se determinaría que la norma del estado de México no es 
arbitraria, innecesaria, desproporcionada ni incumple criterios de razonabilidad. 

Los dirigentes nacionales de los partidos demandantes consideraron en sus respectivas demandas que la reforma 
es inconstitucional y antidemocrática porque hubo violaciones al proceso legislativo, se aumentó de 10 a 20 por 
ciento la insaculación de ciudadanos que participarán en la organización del próximo proceso electoral para elegir 
al sucesor de Peña Nieto y reduce las campañas a 45 días, lo que, afirman, favorecerá al Partido Revolucionario 
Institucional. 
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Aguascalientes: recibe Carlos Lozano constancia de mayoría 
CLAUDIO BAÑUELOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 31 

Aguascalientes, Ags., 22 de noviembre. El Tribunal Local Electoral (TLE) entregó al priísta Carlos Lozano de la 
Torre la constancia de mayoría que lo ratifica como gobernador electo, en un acto realizado en la sede del Supremo 
Tribunal de Justicia del Estado (STJE). La elección fue impugnada por el Partido Acción Nacional (PAN), que 
demandó al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anularla. Aunque los argumentos de 
los inconformes ya fueron desechados, aún falta dictar sentencia, lo cual deberá ocurrir antes del primero de 
diciembre, cuando se llevará a cabo la entrega y recepción del Poder Ejecutivo estatal. 

El TLE, dijo su presidente, Rigoberto Alonso Delgado, tenía que calificar hoy la elección del 4 de julio y entregar la 
constancia de mayoría sin obstar el recurso interpuesto ante el TEPJF, pues las impugnaciones no causan 
suspensión en materia electoral. Apenas la semana pasada el TEPJF desechó por infundados los alegatos en que el 
Partido Acción Nacional basó su exigencia de anular las elecciones en 14 distritos. Previamente, los magistrados 
hicieron lo mismo con otros cuatro. 

 

Tiene el PAN una docena de aspirantes a la Presidencia: 
Madero 

ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 17 

Como nunca en su historia, el Partido Acción Nacional (PAN) tendrá el mayor número de aspirantes a la 
Presidencia de la República en 2012, sostuvo el senador Gustavo Madero Muñoz. El aspirante a dirigir el 
blanquiazul sostuvo en rueda de prensa que ha identificado al menos una docena de panistas, entre legisladores, 
gobernadores e integrantes del gabinete del titular del Ejecutivo que desean contender por la silla presidencial. Sin 
embargo, declinó dar el nombre de algún aspirante a la sucesión de 2012. Respecto a la renovación de la dirigencia 
nacional del PAN, este 4 de diciembre, aseguró que se van a quedar frustrados quienes esperan que a causa de la 
contienda surjan divisiones, porque eso no ocurrirá. 

Lamento que todos aquellos que están esperando que de este proceso surjan divisiones o enconos salgan 
frustrados, porque no lo van a presenciar, declaró. Refirió que en su partido, además de fortaleza, hay unidad. El 
proceso que actualmente se vive se basa en la inclusión, en el respeto y la tolerancia, expresó. Madero Muñoz 
aseguró que ya cuenta con el apoyo de algunos gobernadores, entre ellos Guillermo Padrés, de Sonora; José 
Osuna, de Baja California, y Rafael Moreno Valle, de Puebla. El legislador se ha pronunciado por la validez de las 
alianzas electorales con otros partidos, siempre y cuando no resten identidad ni quebranten los principios del 
blanquiazul. Durante la conferencia estuvo acompañado por dirigentes panistas en los estados, entre ellos Magaly 
Cruz Nucamendi, de Yucatán, y Obdulio Avila, presidente del comité directivo en el Distrito Federal. 
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El PAN, como Popeye sin espinacas: PRI 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 

León, Gto. El Partido Acción Nacional (PAN) está debilitado en Guanajuato, y muestra de ello es que sus 
dirigentes pretendían ser Popeye, pero le faltaron espinacas a su músculo, pues fue preciso que acarrearan gente y 
funcionarios al acto del domingo, cuando abanderaron a 570 subcomités que harán trabajo de base para retener la 
gubernatura en 2012, y en el mismo acto festejaron los 71 años de existencia del PAN ante gente que se estaba 
durmiendo, dijo la secretaria general del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el estado, Yulma Rocha 
Aguilar. 

 

La viuda del ex titular de Ejecutivo estatal censura las críticas 

Homenajes póstumos al ex mandatario en edificios oficiales y 
del tricolor 
 
JUAN CARLOS FLORES CARRILLO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 

Colima, Col., 22 de noviembre. El ex gobernador Silverio Cavazos Ceballos, asesinado a balazos el domingo 
anterior, recibió este lunes homenajes en el palacio de gobierno donde despachó durante cuatro años, así como en 
el Congreso local y en la sede del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Colima. El féretro llegó a las 8:30 
horas a la sede del gobierno, donde elementos del Ejército Mexicano y de la procuraduría estatal desplegaron un 
operativo de seguridad. En medio de aplausos, el cuerpo del ex mandatario fue llevado al salón Gobernadores, 
donde se llevó a cabo un homenaje póstumo. La viuda de Cavazos Ceballos, Idalia González Pimentel, dijo en un 
discurso que no soportaba las críticas contra su esposo. “Durante cinco años nos dijeron rateros, corruptos, y quizá 
seamos muchas cosas que nos dijeron, pero sé que la razón y la verdad se manifestará”, afirmó. 

El gobernador Mario Anguiano Moreno refirió que actores políticos acusaron a Silverio Cavazos de tener relación 
con el narcotráfico, pero salió bien librado en la opinión pública, porque nunca se le comprobaron estos nexos. La 
guardia de honor estuvo a cargo de Mario Anguiano; del gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz Ortiz; de la viuda de 
Cavazos Ceballos, y del secretario de Marina, Mariano Francisco Saynez Mendoza. Después del homenaje en 
palacio de gobierno, los restos fueron trasladados a la sede estatal del PRI, y luego al Congreso local. 
Posteriormente el cortejo fúnebre se trasladó a Tecomán, de donde era originario, para velar al cuerpo en la casa 
de la madre del ex mandatario, Angelina Ceballos. Finalmente se ofició una misa en honor del ex mandatario en el 
templo de Santo Santiago, y el cuerpo fue llevado al panteón municipal de Tecomán para su sepelio, al cual asistió 
el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, quien visitó la entidad para entrevistarse con Anguiano 
Moreno. En el cementerio de Tecomán también yace el antecesor de Silverio Cavazos, Gustavo Vázquez Montes, 
quien perdió la vida en un accidente aéreo en 2004. 
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Alegan PRD, PT y Convergencia que sólo garantiza una nueva derrota en el Edomex 

Polevnsky dice que será candidata; dirigentes se niegan a 
respaldarla 

Advierte la senadora que si la cúpula del sol azteca rehúsa postularla se va a quedar con el cascarón del partido 

No hay obligación de apoyarla; ni siquiera es militante: líder estatal 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 30 

Toluca, Méx., 22 de noviembre. La senadora perredista Yeidckol Polevnsky Gurwitz dijo que será la candidata a la 
gubernatura del estado de México no sólo por Convergencia y el Partido del Trabajo (PT), sino también por el 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), pero dirigentes locales de los tres partidos rechazaron avalarla por 
considerar, entre otros factores, que sólo garantiza la derrota. 

Entrevistada antes de encabezar un acto junto al gobernador priísta Enrique Peña Nieto, Polevnsky rechazó que 
vaya a declinar por presiones, pues obtuvo la postulación en forma democrática, al ser la mejor ubicada en las 
encuestas, como se decidió el 14 de noviembre en la asamblea encabezada por Andrés Manuel López Obrador en 
Toluca junto a perredistas afines y los dirigentes nacionales y estatales del PT y Convergencia. 

La militancia es quien manda y quiere que yo sea la abanderada. Si los dirigentes del PRD se resisten van a 
quedarse con el puro cascarón, porque no pueden estar por encima de las bases, advirtió, luego de recordar que ya 
se habían hecho seis encuestas que favorecían a Alejandro Encinas, pero cuando éste declinó ella concentró las 
preferencias de los perredistas y hoy está apuntadísima para abanderar el movimiento. 

Polevnsky sostuvo que su candidatura no es un madruguete, sino un hecho que deja clara la posición del 
movimiento formado por PRD, PT y Convergencia: No queremos alianzas con el Partido Acción Nacional (PAN) 
porque nuestros principios impiden aceptarlas, y si los dirigentes perredistas nacional y estatal mantienen esa 
necedad se van a quedar solos y la militancia no votará por su candidato. Expuso que quienes rechazan su 
candidatura no respetan el acuerdo de la asamblea, y confió en sumar a todos llegado el momento. 

El líder estatal perredista, Luis Sánchez Jiménez, dijo en Toluca que su partido no respaldará a Polevnsky porque 
su lanzamiento es una imposición de López Obrador. 

Aclaró: No tenemos obligación de nada con ella porque ni siquiera es militante del PRD, que es un partido con 
reglas que todos debemos cumplir, incluido López Obrador. Definió a Polevnsky como ferviente admiradora del 
gobernador Enrique Peña Nieto y sostuvo que no puede ser la candidata porque no se ha caracterizado por la 
defensa de los principios democráticos, y sí en favor de empresas trasnacionales, como recientemente hizo en el 
caso de las cigarreras, dijo. 
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Además, “no aceptaremos imposiciones ni madruguetes” y la designación se hará conforme los estatutos y la 
decisión del Consejo Estatal, tras analizar una posible alianza con Acción Nacional. 

Sánchez Jiménez aseguró que Polevnsky no tiene el apoyo de los militantes y los votantes; sería una candidata sin 
posibilidades que sólo facilitaría la derrota de la izquierda. Recordó que en 2005, cuando López Obrador estaba en 
el cénit de su carrera, el PRD mexiquense la aceptó como aspirante a la gubernatura, pero el experimento fue todo 
un fracaso, pues quedó en tercer lugar. No entiendo por qué ahora cree posible ganar. 

Sergio Velarde, líder estatal del PT, reiteró su rechazo a Polevnsky e informó que esta semana solicitará 
formalmente a su dirigencia nacional y al propio López Obrador que reconsideren su postulación. Queremos a 
Óscar González como candidato. No tenemos nada contra la senadora ni es cosa personal, pero ella no tiene 
arraigo ni identidad con la izquierda mexiquense. El PT apoyará la candidatura presidencial de López Obrador en 
2012, pero con Yeidckol no tenemos ningún compromiso, abundó Velarde. El secretario de asuntos 
metropolitanos de la comisión ejecutiva estatal de Convergencia, Daniel Ríos, advirtió: Estamos contra la forma en 
que se hizo la designación y no queremos caminar con Yeidckol porque cuando fue candidata mostró un total 
desconocimiento del estado, y seis años después no vemos que haya hecho nada por la entidad, por lo que ahora 
tenemos que ser más cautos en la designación. 

 

Reunión en el rancho de Narciso Agúndez 

Inicia Luis Armando Díaz campaña por la gubernatura de BCS 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 31 

La Paz, BCS., 22 de noviembre. Al arrancar su campaña por la gubernatura en el rancho San Juan, propiedad del 
gobernador Narciso Agúndez Montaño, el candidato de la coalición Sudcalifornia para Todos, integrada por los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT), Luis Armando Díaz, se comprometió a 
consolidar el proyecto de izquierda que llegó al poder en Baja California Sur en 1999. Ante el anfitrión, Agúndez 
Montaño, funcionarios de gobierno, dirigentes estatales de los partidos aliados y los abanderados a las cinco 
alcaldías y 16 distritos electorales del estado, Díaz reconoció el trabajo de sus predecesores, pero puntualizó que 
falta mucho por hacer. 

La noche del domingo, ante 3 mil personas, la mayoría habitantes del municipio de Los Cabos, donde se localiza el 
rancho del mandatario estatal, dijo que con la fuerza de la gente buscará consolidar un estado saludable, seguro, 
sustentable y de servicios. Expuso que de triunfar en los comicios del febrero próximo intentará dirigir un 
gobierno de resultados, que cumpla su función de realizar obras públicas, pero también atienda las necesidades de 
los seres humanos que hay detrás de los ciudadanos (sic). Con una pancarta que tenía impresos los rostros de los 
candidatos a la gubernatura, a la alcaldía de Los Cabos (Antonio Agúndez Montaño, hermano del mandatario 
sudcaliforniano) y a las tres diputaciones de ese municipio, Luis Armando Díaz tomó protesta a los asistentes 
como promotores de su proyecto. 
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El dirigente estatal del PRD, Adrián Chávez Ruiz, consideró que los siguientes comicios serán distintos porque no 
sólo se enfrentarán a otros partidos, sino también a los pendientes que hemos dejado. Será una lucha contra 
nuestros errores, que ya nos alcanzan. 

Chávez Ruiz afirmó lo anterior en alusión a los precandidatos perredistas que renunciaron a su militancia, entre 
ellos Leonel Cota Montaño, abanderado de Nueva Alianza a la alcaldía de Los Cabos, y Marcos Covarrubias 
Villaseñor, aspirante de la coalición formada por los partidos Acción Nacional (PAN) y de Renovación 
Sudcaliforniana (PRS), de registro estatal. Es una confrontación entre quienes apostamos por la democracia y 
quienes, desde su visión de caudillos y caciques, dan o quitan certificados de buena conducta para seguir 
acaparando el poder; contra quienes sin ninguna pena pueden comer 10 años del proyecto y después le dan la 
espalda, reniegan de él y se van a servir de tapete a los panistas que nos robaron la elección (nacional) en 2006. 

 

 

 

PRI y PAN elevan pobreza: López Obrador 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 13 

En su mensaje semanal en tiempos oficiales del Partido del Trabajo, Andrés Manuel López Obrador advirtió que la 
alternancia del PRI y del PAN en el gobierno no resolverá los problemas de México. “Al contrario, si sigue más de 
lo mismo la situación va a estar peor. La espiral de inseguridad y violencia va a continuar y, desde luego, el 
empobrecimiento de la gente. 

“No podemos estar pensando que la solución es el regreso del PRI a la Presidencia de la República”, señaló. “¿O 
creen que con personajes como Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto, Carlos Salinas, Elba Esther 
Gordillo y Manlio Fabio Beltrones vamos a encontrar salida a esta crisis económica y de bienestar social? ¿Creen 
que el país va a salir con esta llamada clase política, completamente corrompida, que no tiene ideales ni principios, 
que no está pensando en el pueblo? ¡Claro que no!”, expresó. 

“Si consideramos que no es conveniente la lucha armada ni podemos apostar al continuismo, vayamos por la 
transformación por la vía pacífica. Organicémonos. Y quienes estamos concientes de la necesidad de un cambio 
por esa vía, tratemos de despertar a los que están hipnotizados por los medios de comunicación al servicio de la 
mafia del poder, para que juntos logremos un verdadero cambio. Tenemos que convencer a los que todavía están 
aturdidos o no alcanzan a comprender por qué es esta debacle nacional”, indicó. 
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Se hace un manejo discrecional de los recursos: Esthela Damián 

Iniciativa de reforma a la ley del Congreso propone fiscalizar 
subsidios 
ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 18 

La presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados, Esthela Damián Peralta (Partido de la 
Revolución Democrática, PRD), presentó una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica del Congreso, para que la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) pueda fiscalizar los subsidios a los grupos parlamentarios, que se les 
otorgan conforme al número de sus integrantes. Explicó que esos recursos, de los cuales también se cubre la dieta 
de los legisladores, se manejan con discrecionalidad, ya que sólo se requiere la firma de los coordinadores para 
justificar su ejercicio. Por cada uno de sus diputados, cada bancada recibe mensualmente 691 mil 544 pesos, de los 
cuales 150 mil 301 corresponden a los ingresos de los legisladores y el resto a subsidios. 

Sin embargo, el manejo de los recursos por las bancadas es discrecional, ya que la Ley Orgánica del Congreso de la 
Unión impone un candado para evitar que la ASF los fiscalice, y el manual de presupuesto de la secretaría general 
permite que los partidos representados en la Cámara definan su propio sistema de contabilidad y control. 

Dicho manual indica además que “para comprobar en forma definitiva la entrega de las subvenciones es suficiente 
el comprobante del depósito de la transferencia electrónica que pide el propio sistema y el acuse de recibo del 
coordinador del grupo parlamentario”. 

La iniciativa, explicó Damián Peralta, no sólo busca transparentar el manejo del presupuesto en la Cámara de 
Diputados, sino también evitar el desgaste en la imagen del poder Legislativo. “Los últimos lugares en confianza 
en México son los policías y los políticos”, lamentó. 

Planteó que si la iniciativa de reforma se aprueba, cada bancada tendrá la obligación de presentar un reporte 
trimestral detallado de ingresos y gastos. Actualmente los informes sólo incluyen los montos y partidas globales. 

Refirió que la ASF detectó irregularidades en la entrega y uso de boletos de avión a los diputados federales, así 
como en la supervisión del presupuesto, en la revisión a la Cuenta Pública 2008. 

En su informe, propuso a la cámara aplicar “mecanismos de control para asegurar que los recursos que se 
transfieren a los grupos parlamentarios por subvenciones, se destinen exclusivamente” a los fines para los cuales 
se aprobaron. 

El proyecto propone que los informes trimestrales se entreguen a la Junta de Coordinación Política, para que los 
publique en la Gaceta Parlamentaria. Tendrían que incluir los comprobantes fiscales que sustenten los gastos de 
los partidos, señaló. 
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Considera que con los cuidados adecuados el paciente que estuvo grave mejorará 

Las finanzas familiares aún no perciben la recuperación, 
admite Felipe Calderón 
 
CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 15 

Aun cuando los efectos de la recuperación económica del país no se perciben del todo en las finanzas familiares, 
México va en el camino correcto, aseguró el presidente Felipe Calderón. 

La recuperación económica, insisto, es un hecho, y cada vez son más los mexicanos, estoy seguro, que a pesar de 
las dificultades podrán irlo viviendo o sintiendo en su vida diaria, enfatizó al anunciar la construcción de una 
nueva planta de la empresa brasileña Embraco. 

Además de que se prevé una inversión de mil millones de pesos y la creación de unos mil empleos, Calderón 
destacó que se trata de un paso entre las economías con mayor desarrollo en América Latina que abre nuevos 
mercado para los productores mexicanos. Significa ganancias del comercio, significa verdaderamente poder 
diversificar y depender menos de las ventas a Estados Unidos, aseguró. En el salón Manuel Ávila Camacho de la 
residencia oficial de Los Pinos, el jefe del Ejecutivo federal aprovechó el anuncio para ponderar la situación del 
país, luego de la crisis que afectó a todas las economías del mundo. 

Dijo que la inversión de Embraco es una muestra de que México ha dejado atrás esa crisis, una de las más severas 
en la historia y que hoy, a pesar de las dificultades, se encuentra de pie, fortalecido por la experiencia y listo para 
crecer con más dinamismo. En su intervención mencionó que ayer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
informó que en el tercer trimestre de este año el producto interno bruto del país creció 5.3 por ciento anual, con lo 
cual acumula, de enero a septiembre, un crecimiento de 5.8 por ciento respecto a los primeros nueve meses del 
año pasado. Insistió en las cifras de empleos creados, y confió en que se llegue a 900 mil a finales de noviembre. 

Respecto de la inversión extranjera, ésta suma 14 mil 362 millones de dólares en lo que va del año, un incremento 
de más de 20 por ciento respecto del mismo periodo del año pasado. Así que estamos brindando las mejores 
condiciones para los inversionistas internacionales, como la inversión que hoy (ayer) anunciamos de compresores 
para refrigeradores, y otras muchas que hemos anunciado recientemente, que demuestran que México está 
ganando en competitividad, y qué bueno, porque eso significa empleos para los mexicanos. 

Acompañado por Rodrigo Medina de la Cruz, gobernador de Nuevo León; Joao Carlos Costa Brega, presidente 
global de Embraco, y miembros de su gabinete, Calderón reiteró que la economía mexicana está en la ruta del 
crecimiento, aunque reconoció que falta para que los mexicanos puedan percibir esa recuperación, después de la 
crisis del año pasado. Es como si hubiera un paciente que estuvo muy delicado, pero con los cuidados adecuados 
se está recuperando. Así yo veo la economía mexicana, que está recuperándose, que va en la ruta correcta y va a 
estar mucho mejor, como pudiera estarlo un paciente que muestra signos claros de recuperación. 
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Evitan ministros entrar al fondo de la demanda interpuesta por el Ejecutivo capitalino 

Avala Corte reparto actual de participaciones federales 
JESÚS ARANDA 
  
Periódico La Jornada 
Martes 23 de noviembre de 2010, p. 35 

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dio la razón al Congreso de la Unión en la forma en 
que distribuye las participaciones federales a las entidades del país, y le negó la razón al jefe de Gobierno del 
Distrito Federal, Marcelo Ebrard, quien impugnó las reglas y criterios que se aplican para la entrega del Fondo 
General de Participaciones. 

Al resolver ayer la controversia constitucional que interpuso Ebrard en contra del Congreso de la Unión, por 
considerar que el actual esquema de distribución es desigual para la capital del país, la cual aporta más recursos a 
la Federación de los que recibe, los ministros evitaron entrar al fondo de la demanda, luego de varias sesiones en 
la que se limitaron a revisar los temas de forma. 

Es decir, los 10 integrantes del pleno coincidieron en señalar que el Congreso está facultado para legislar sobre la 
forma en que las participaciones federales se tienen que entregar a las entidades. 

Pero además, convinieron en que “no existen elementos constitucionales que prefiguren la coordinación fiscal”. 

En otras palabras, el pleno estableció que los legisladores pueden legislar de la forma como lo crean conveniente, 
porque la Constitución no prevé que deban actuar con base en los principios de “proporcionalidad distributiva y 
redistribución de la riqueza”. 
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Astillero 

Paramilitares: parapolítica 

Limpieza social 

Salto a lo político 

Moreno Peña, Yeidckol 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Anadie debería sorprender que la belicista derecha mexicana hubiera adelantado la hoja en el colombianizado 
libreto del control social y político mediante el terror, para entrar a la fase de los escuadrones de la muerte, la 
limpieza social, los asesinatos selectivos, es decir, la parapolítica. Como si tal fuera el objetivo, por todo el país se 
reproducen patrones de conducta similares: retenes donde mueren ciudadanos que supuestamente no atienden 
mecanismos de advertencia que a pesar de su fúnebre inutilidad no son corregidos, civiles sin muestra de 
peligrosidad que acaban bajo fuego de guerra, segmentos sociales definidos –jóvenes, de colonias de bajos 
ingresos– que son abatidos en grupo por presuntos opositores expansivos o vengativos, e incluso la apariencia de 
que en la confrontación con miembros de la llamada delincuencia organizada no se tiene la intención de 
someterlos a un proceso legal, sino a la ejecución sumaria (cada vez hay menos capturas, cada vez hay más 
presuntos delincuentes que al resistirse son abatidos). 

Pero no solamente son las historias en que policías y soldados son los actores plenamente identificados, sino la 
posibilidad de que por política oficial o por reacción tolerada u oficialistamente impulsada estuviesen en acción 
grupos paramilitares que hoy se enfocan a exterminar la escoria pero que, como ha sucedido en otras latitudes, 
Colombia como paradigma, terminen sirviendo a propósitos políticos. El tema de los escuadrones de la muerte fue 
planteado desde noviembre de 2009 por el senador petista Ricardo Monreal, pero sólo en septiembre de este año 
el Senado solicitó formalmente al gobierno federal la indagación en sus archivos sobre el tema. Ayer, la 
Procuraduría General de la República respondió que no tiene información alguna al respecto. Tampoco hay 
información sobre móviles y autores del asesinato del candidato priísta a gobernar Tamaulipas, Rodolfo Torre 
Cantú (casi cinco meses atrás, a finales de junio), a lo que se ha agregado el mortal golpe al ex mandatario de 
Colima, Silverio Cavazos, así es que se han vuelto ahora contestatarios algunos líderes priístas.  

Manlio Fabio Beltrones, por ejemplo, se preguntó si el calderonismo ha usado a cabalidad y con orden los 
instrumentos novedosos de combate al narco que se le han autorizado, asentando el senador sonorense que la 
situación en el país ha pasado de delicada a grave, no sólo por cuanto a las decenas de miles de muertos, sino que 
hoy en su escalamiento viene a hacer efectos en otras partes de la sociedad. Beatriz Paredes mencionó que hay un 
clima de violencia generalizada que le hace mucho daño a la sociedad, y Emilio Gamboa, aparte de exigir el 
esclarecimiento de los asesinatos de distinguidos militantes de su partido, dijo que los priístas estamos cansados 
de diez años de violencia, de diez años donde no podemos transitar como lo hacíamos nosotros en las carreteras.  
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Otro componente de la clase política asustada porque la violencia está llegando a sus normalmente blindados 
confines ha sido el senador Carlos Navarrete, del PRD, quien con un depurado sentido de elite ha deplorado que el 
asesinato del ex gobernador colimense esté mostrando que la violencia y la inseguridad ya no respetan ni clases 
sociales ni niveles sociopolíticos, análisis que le llevó a puntualizar que el calderonismo no puede con el paquete. 

El punto de la violencia política es importante para avizorar el futuro electoral. Los priístas saben que el avance de 
su aplanadora con copete sólo puede ser frenado mediante la descomposición intencional de la pista de 
competencia, de la conversión de lo comicial en asunto de paramilitares, en la parapolítica. AMLO, por su parte, 
evita con insistencia cualquier ligazón que se pretendiera hacer de su movimiento pacífico con escenarios 
violentos. Ayer insistió en convocar al pueblo a realizar cambios profundos, como los de la Independencia, la 
Reforma y la Revolución, pero sin violencia, a pesar de que los ejemplos históricos significaron precisamente 
enfrentamientos con las armas, violencia política. 

Y, sin embargo, los mexicanos siguen cayendo. Ayer la Comisión Nacional de los Derechos Humanos informó que 
según sus investigaciones hay cuando menos cien casos de civiles sin implicaciones con el narcotráfico que han 
muerto en operaciones realizadas por policías y militares. El presidente de esa comisión, Raúl Plascencia, dijo que 
las fuerzas armadas necesitan un proceso de capacitación muy intenso para que respeten los derechos ciudadanos, 
e insistió en que en el Estado mexicano no se debe de ninguna manera pretender actuar como los delincuentes, 
bajo el pretexto de combatir a la delincuencia. Paradelincuentes. 

Astillas 

En Colima aumentan las acusaciones políticas contra el sombrío ex gobernador Fernando Moreno Peña, que de 
manera permanente ha buscado debilitar el ejercicio de los nuevos mandatarios para así sostener su proyecto de 
cacicazgo transexenal. La muerte de Silverio Cavazos ha actualizado las denuncias del hostigamiento que Moreno 
Peña ha mantenido como forma de consolidación personal... El apresurado lanzamiento de Yeidckol Polevnsky 
como candidata del lopezobradorismo a la gubernatura del estado de México ha generado reacciones adversas en 
una parte de ese movimiento de resistencia, en miembros destacados de los partidos presuntamente postulantes 
(Óscar González, del PT, ha hablado de revisar la decisión y de no conocer las encuestas en que se habría fundado 
el destape), en el PRD chucho y mexiquense e incluso ha hecho saber, según YP, que Alejandro Encinas declinó la 
candidatura a pesar de haber resultado el mejor posicionado en varias encuestas.  

Encinas pareciera así distanciarse del tabasqueño en jefe –cosa que se ha venido observando desde las batallas 
interperredistas por las postulaciones a diputados federales, el año pasado–, a menos que se estuviera frente a una 
maniobra para presionar mediante YP a una reconciliación de última hora en la que emergiera Encinas como 
candidato de unidad... ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Optimismo congelado 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

De nuevo, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) congeló el júbilo oficial en torno a la supuesta 
recuperación de la economía nacional. 

El organismo oficial reveló que, pese a una leve mejoría del sector servicios, la economía de México redujo su 
ritmo de expansión en el tercer trimestre del año, debido a una menor actividad de la industria ligada a Estados 
Unidos. 

La cosecha 

Por unanimidad, los 20 mandatarios priístas miembros de la Conago presentarán hoy durante su reunión plenaria 
en el puerto de Veracruz, la candidatura del mandatario de Querétaro, José Calzada Rovirosa, para coordinar la 
Comisión de Hacienda. Calzada fue secretario de la Comisión de Hacienda en el Senado, desde donde pugnó por 
limitar el cobro ilimitado de intereses en las tarjetas de crédito; como gobernador fue el primero en aprobar la 
eliminación en el pago de la tenencia… 

El crimen organizado no ha rebasado a las instituciones; por el contrario, se le sigue combatiendo, afirmó en 
Colima el secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora. Reconoció, no obstante, que la lucha debe 
atenderse con mayor inteligencia y precisión, para lo cual es fundamental fortalecer a las instituciones. Tras asistir 
con la representación del presidente Felipe Calderón a las honras fúnebres del ex gobernador Silverio Cavazos 
Ceballos, dijo que lo anterior se logrará con acciones emprendidas por el Sistema Nacional de Seguridad Pública… 

La Fundación Colosio del PRI, presidida por el tamaulipeco Marco Antonio Bernal Gutiérrez, presentará mañana 
miércoles 24 el primer número de la revista Plataforma, que será un órgano de debate político y se publicará 
trimestralmente.  

El primer número incluye artículos de Manlio Fabio Beltrones, Cuauhtémoc Cárdenas, Luis Rubio, Jorge Alcocer, 
Francisco Labastida, José Antonio Crespo, Rogelio Ramírez de la O, Miguel Carbonell, Fernando F. Dworak y 
Gustavo López Montiel… Sin doblegarnos ante la adversidad, las presiones; sin claudicar del principio de legalidad 
por encima de todo y de todos, ni abandonar nuestra responsabilidad ética y jurisdiccional, en este país se han 
realizado todas las elecciones constitucionales y se han dispuesto las condiciones para que todos y cada uno de los 
funcionarios públicos puedan desempeñar las tareas que el Estado mexicano les tiene encomendadas. Por eso 
también todas las impugnaciones están siendo juzgadas y todas las resoluciones han sido acatadas, aseguró la 
presidenta de la sala superior del TEPJF, María del Carmen Alanís Figueroa, al presentar su informe de labores... 

No existe una relación perversa entre la autoridad educativa y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), ni tampoco subordinación de la primera hacia la organización gremial,  aseguró el 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González… 
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Ciudad Perdida 

Más que fracaso, auguran a cumbre de Cancún 

El Pacto de la Ciudad de México, ejemplo 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Hay algo más en el anunciado fracaso de la próxima cumbre sobre el clima en el mundo, que se celebrará en la 
ciudad de Cancún, en Quintana Roo. De muchas maneras, la ya malograda reunión marca la visión internacional 
del gobierno de Felipe Calderón, al que le fue imposible lograr mínimos acuerdos entre los gobiernos del orbe para 
frenar el deterioro constante del hábitat del hombre. 

Son pocos los países que se resisten a torcer el designio que la ambición le ha impuesto al mundo. Desde luego 
Estados Unidos, y ahora también China, principalmente, son esos opositores. Y eso también marca lo que 
sucederá en el Caribe mexicano. Pero lo más grave es que la reunión termine en ceros, en nada, en el paseo de los 
que asistirán a ella para disfrutar, curiosamente, de los beneficios con los que la naturaleza dotó a esa parte de 
México y que aún existen. 

La reunión se iba a celebrar en la ciudad de México, eso se esperaba. Marcelo Ebarard había sido electo presidente 
del Foro de Alcaldes por el Cambio Climático, y la lógica parecía indicar que el lugar adecuado sería el DF. Pero no, 
el equipo de Felipe Calderón ahí sí logró un acuerdo, el único que pudo solventar: impedir que la cumbre fuera en 
la ciudad gobernada por la izquierda. 

Y sí, se llevaron la cumbre a Cancún, aunque el foro de los alcaldes sí se efectuó, como ya todos sabemos, en la 
capital de México. Se trabajó duro para que los gobernantes de más de un centenar de ciudades del mundo se 
pusieran de acuerdo para dar piso a diez acciones a favor del clima, es decir, a favor del mundo. 

Tal vez no se pueda comparar, pero el equipo de Los Pinos que tendría que haber logrado los mínimos consensos 
entre los gobiernos, obviamente, no funcionó. Eso habla de que no existió una propuesta que diera una alternativa 
a la postura de los países duros, y ahora resulta casi inexplicable que en 138 ciudades de 43 países sí se pueda dar 
la batalla en contra del maligno cambio climático. 

Decimos que es inexplicable porque las naciones de esas 138 ciudades podrían formar un frente, aunque fuera 
mínimo, para caminar, por lo pronto, hacia horizontes menos desastrosos, pero al parecer ni eso se pudo lograr. 
Por eso se habla del fracaso en Cancún. 

Marcelo Ebrard fue designado por los alcaldes como su vocero para llevar a Quintana Roo las preocupaciones de 
los gobernantes de las ciudades, pero el jefe de Gobierno no será escuchado en el pleno de la reunión por razones 
técnicas, también inexplicables. Sería en una mesa paralela porque, según se dijo, la voz de los alcaldes no estaba 
programada. 
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Ya se ha reconocido la importancia de los acuerdos y el compromiso de cumplirlos por parte de los alcaldes, en 
instancias internacionales como la ONU. Por eso resulta increíble que esos acuerdos sean mandados a una mesa 
paralela, como si se tratara de restarles importancia. 

¿De qué se trata entonces? ¿Para qué sirve la reunión? Tal vez sea que a golpe de razones algún día se ablanden los 
duros, tal vez sea que la reunión de los sordos en Cancún no sea más que un buen pretexto para hacer turismo, o 
quizá el no querer oír en el pleno los argumentos de quienes gobiernan a buena parte de los habitantes del planeta 
sea cosa de grilla a la mexicana. 

Sea como sea, la cumbre de los alcaldes se ha convertido ya en ejemplo de que si existen buenas razones y trabajo 
en serio, si no se está ceñido a los ordenamientos de los grandes capitales, hay posibilidades de hacer algo por el 
planeta, es decir, por nosotros mismos. Lo malo es la ineptitud, y como dijimos, estar convertidos en los sirvientes 
del gran capital. Ni modo. 

De pasadita 

Ya habíamos comentado que en la larga lista de quienes pretenden suceder a Marcelo Ebrard está apuntado 
Ricardo Monreal. El trabajo del senador zacatecano en el DF es nulo, y eso lo tiene en cuenta la gente que vota en 
el DF, así que no sabemos cuáles son los motivos de Monreal para querer gobernar esta ciudad. Lo que sí está claro 
es que el pleito muy profundo que tiene con la ex gobernadora Amalia García, incrustada en el círculo cercano a 
Ebrard, quien también se siente con derecho a pelear (¿?) la jefatura de Gobierno, se trasladará hasta esta arena, 
aunque la suma de dos ceros sólo da como resultado cero. ¡Qué barbaridad! 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 

Qué pena 
PEDRO MIGUEL 

Tener que citar en extenso la Constitución, pero es necesario para cotejarla con los acontecimientos y ver si se 
cumple o no, y en qué medida. En el gobierno de Felipe Calderón sólo uno de los 21 primeros postulados 
constitucionales, sólo el 12 (que prohíbe la concesión de títulos nobiliarios), logra plena observancia. En los 
hechos, el acatamiento a los restantes está total o parcialmente suspendido, ya sea por por las propias autoridades 
o por entidades que la autoridad no quiere (poderes económicos) o no puede (poderes delictivos) controlar. 

El Artículo 1° de la Carta Magna dice que las garantías constitucionales no podrán restringirse ni suspenderse, 
sino en los casos y con las condiciones que ella misma establece. El 2° reconoce y garantiza el derecho de los 
pueblos y las comunidades indígenas a la libre determinación y, en consecuencia, a la autonomíaen diversas 
materias. El 3° prescribe: La educación prescolar, primaria y la secundaria conforman la educación básica 
obligatoria. 
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El 4° apunta que toda persona tiene derecho a decidir de manera libre, responsable e informada sobre el número y 
el espaciamiento de sus hijos, a la protección de la salud” y a un medio ambiente adecuado para su desarrollo y 
bienestar. El 5° señala que nadie puede ser privado del producto de su trabajo, sino por resolución judicial. El 6° 
establece que la manifestación de las ideas no será objeto de ninguna inquisición judicial o administrativa y que el 
derecho a la información será garantizado por el Estado. 

El 7° dice: Es inviolable la libertad de escribir y publicar escritos sobre cualquiera materia. El 8° señala que los 
funcionarios y empleados públicos respetarán el ejercicio del derecho de petición, siempre que ésta se formule por 
escrito, de manera pacífica y respetuosa. El 9° indica: No se podrá coartar el derecho de asociarse o reunirse 
pacíficamente con cualquier objeto lícito. 

El 10 estipula el derecho de los habitantes a poseer armas en su domicilio, con excepción de las reservadas para el 
uso exclusivo de las fuerzas armadas. El 11 establece el derecho a viajar por el territorio nacional sin necesidad de 
carta de seguridad, pasaporte, salvoconducto u otros requisitos semejantes. El 12 dice que en México no se 
concederán títulos de nobleza. El 13 afirma que “nadie puede ser juzgado por leyes privativas ni por tribunales 
especiales, que ninguna persona o corporación puede tener fuero, ni gozar más emolumentos que los que sean 
compensación de servicios públicos y estén fijados por la ley y que cuando en un delito o falta del orden militar 
estuviese complicado un paisano, conocerá del caso la autoridad civil que corresponda. El 14 indica que nadie 
podrá ser privado de la libertad o de sus propiedades, posesiones o derechos, sino mediante juicio seguido ante los 
tribunales previamente establecidos. El 15 prohíbe los convenios de extradición en los que se alteren las garantías 
y derechos establecidos por esta Constitución. 

El 16 señala: Nadie puede ser molestado en su persona, familia, domicilio, papeles o posesiones, sino en virtud de 
mandamiento escrito de la autoridad competente y apunta que no podrá librarse orden de aprehensión sino por la 
autoridad judicial y sin que preceda denuncia o querella de un hecho que la ley señale como delito. El 17 indica que 
ninguna persona podrá hacerse justicia por sí misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho. El 18 dice que 
sólo por delito que merezca pena privativa de libertad habrá lugar a prisión preventiva y que el sitio de ésta será 
distinto del que se destinare para la extinción de las penas y estarán completamente separados. 

El 19 señala que ninguna detención ante autoridad judicial podrá exceder del plazo de 72 horas, a partir de que el 
indiciado sea puesto a su disposición, sin que se justifique con un auto de vinculación a proceso. El 20 establece 
que el proceso penal tendrá por objeto el esclarecimiento de los hechos, proteger al inocente, procurar que el 
culpable no quede impune y que los daños causados por el delito se reparen, que toda persona imputada tiene 
derecho “a que se presuma su inocencia mientras no se declare su responsabilidad mediante sentencia emitida por 
el juez de la causa, y que queda prohibida y será sancionada por la ley penal, toda incomunicación, intimidación o 
tortura. El 21 dice que la investigación de los delitos corresponde al Ministerio Público y a las policías, las cuales 
actuarán bajo la conducción y mando de aquél. 

Qué pena: vivimos bajo un régimen anticonstitucional. 

navegaciones@yahoo.com - http://navegaciones.blogspot.com - http://twitter.com/Navegaciones 
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Alta velocidad 
en el Centro
En Isabel la Católica 
abrió una biblioteca 
digital gratuita que 
ofrece 10 gigabytes 
de banda ancha.
PágInAs 1 y 2

gEnTE!

Se llevan 
la noche
Bob Hoskins y Helena 
Bonham Carter ganaron 
los Premios Emmy 
Internacional como 
Mejor Actor y Actriz.
PágInA 1

nACIOnAL

Cambios 
en el Tec
David Noel Ramírez 
Padilla fue designado 
Rector de los 31 
campus del Tecnológico 
de Monterrey.
PágInA 11

Crecen el mar... 
y las pérdidas 
Afecta mar humedales 
costeros y saliniza 
acuíferos con un alto costo 
ambiental y económico.
d gráfico

extras de hoy:

Es chicle
y pega...

Levantan a opositor de Napoleón

Reina desorden
en transparencia

Dan a Cué 
información 

a cuentagotas
OAXACA.- El Gobernador 
electo, Gabino Cué, aseguró 
que el actual Gobierno esta-
tal le ha entregado poca in-
formación respecto al esta-
do que guarda la Adminis-
tración pública.

“Vamos a ver apenas en 
qué estado se encuentra la 
Administración. No conoce-
mos realmente qué nos va-
mos a encontrar a partir del 
1 de diciembre”, dijo.

“Tuve cuatro reuniones. 
Ha habido muy poca infor-
mación. No tengo los docu-
mentos formales”.

Respecto a la afirma-
ción de Ulises Ruiz de que 
asistirá a la toma de protesta 
si le da tiempo, Cué comen-
tó que al evento del relevo 
asiste quien quiere.

Virgilio Sánchez

JUsTICIA

De la fiesta 
a la tragedia
La búsqueda de Isis, 
la brasileña que vino 
a probar fortuna, 
llegó a su fin tras ser 
encontrada muerta.
PágInA 6

Baja ritmo de crecimiento
En el tercer trimestre de 2010, la recuperación  
económica del País se desaceleró.

CreCimiento anual del ProduCto interno Bruto

FuEntE: Inegi / Realización: Departamento de Análisis de REFORMA negocios 1

Los alrededor de un millón 
100 mil burócratas federales 
recibirán casi nueve mil pe-
sos en vales de despensa como 
bono de fin de año, adelan-
tó el líder de la Federación de 
Sindicatos de Trabajadores al 
Servicio del Estado, Joel Ayala.

El dirigente explicó que el 
monto de esta prestación pa-
ra este 2010 será unos 500 pe-
sos mayor al que se entregó el 
año pasado, cuando fue de 8 

mil 450 pesos.
“Esto está acreditado en 

las negociaciones de fin de 
año entre las partes donde la-
boran nuestros compañeros”, 
dijo el líder.

Ayala informó que los va-
les se entregarán a partir del 1 
de diciembre, y la fecha límite 
para su distribución será el 17 
del mismo mes.

Luis Brito

... y (además) vales de despensa

Reciben megaprestaciones y sueldos millonarios

Renuevan lujos
a funcionarios

dObtienen estímulos  
por cumplir, ayuda 
para pagar impuestos
y bonos por riesgo

Jorge Arturo Hidalgo

Además de sus sueldos millona-
rios, diversos funcionarios re-
novarán prestaciones de lujo el 
próximo año.

Estas prestaciones son adicio-
nales al aguinaldo, la prima vaca-
cional y los seguros de gastos mé-
dicos, de vida, de separación indi-
vidualizado y de retiro de los que 
gozan estos funcionarios.

Al presidente de la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH), Raúl Plascencia, le fue-
ron asignados 90 mil 111 pesos al 
año “de ayuda para el desarrollo 
personal y cultural”.

Además, según el detalle de 
los anexos del Presupuesto de 
Egresos de la Federación, goza 
de un pago extraordinario de 704 
mil 460 pesos al año.

En total, Plascencia obtendrá 
3 millones 797 mil pesos de per-
cepción bruta, la cual se reduce 

a 2 millones 740 mil pesos por el 
pago de contribuciones.

Otro caso de un funcionario 
con prestaciones de lujo detalla-
do en el Presupuesto de Egresos 
es el auditor superior de la Fede-
ración, Juan Manuel Portal, quien 
tiene asegurados 10 mil 816 pesos 
mensuales en vales de despensa 
para un total de 129 mil 800 pe-
sos al año.

Además, su “estímulo por 
cumplimiento de metas y pago 
de riesgo” asciende a 791 mil 711 
pesos. Portal tiene una percep-

ción bruta de 4 millones 96 mil 
pesos anuales, la cual queda en 2 
millones 945 mil tras el pago de 
impuestos.

Los secretarios generales en 
el Senado de la República, Ro-
dolfo Noble San Román, de ser-
vicios administrativos, y Arturo 
Garita, de servicios parlamenta-
rios, también gozan de prestacio-
nes extraordinarias.

Ambos cuentan con una per-
cepción “por cumplimiento de 
metas” de 277 mil 103 pesos anua-
les, equivalente al 9 por ciento de 

sus ingresos brutos, que ascien-
den a 3 millones 194 mil pesos.

Estos funcionarios tienen una 
remuneración neta total –es decir, 
después de pagar impuestos– de 
2 millones 296 mil pesos, que es 
superior a la de sus jefes, los se-
nadores, quienes ganarán en 2011, 
sólo por sueldos y prestaciones, 
un millón 954 mil pesos.

En tanto, el secretario ge-
neral de la Cámara de Diputa-
dos, Guillermo Haro, gana más: 3 
millones 560 mil pesos brutos al 
año; en pesos netos son 2 millo-
nes 641 mil.

A este funcionario se le otor-
ga un “apoyo al impuesto”, el cual 
ya está incluido en su pago total 
de prima vacacional, que es de 
82 mil 900 pesos; en su aguinal-
do sobre sueldo base, que es de 72 
mil 88 pesos; en la gratificación de 
fin de año sobre su compensación 
garantizada, que suma 302 mil 
765 pesos, y en el pago extraordi-
nario de 12 mil 170 pesos por “me-
didas de fin de año”.

El salario total del secretario 
general de la Cámara baja es ca-
si el doble que el de sus jefes, los 
diputados. Cada legislador gana-
rá en 2011 un millón 842 mil pe-
sos brutos y, después del pago de 
impuestos, un millón 448 mil pe-
sos al año.

d Carece información
de calidad, y no existen
archivos actualizados,
concluye el CIDE

Susana Moraga

Aun y cuando en México se han 
aprobado leyes y habilitado porta-
les para la rendición de cuentas, la 
información que gobiernos y de-
pendencias otorgan a los ciudada-
nos carece de calidad, no existen 
archivos actualizados, y prevalece 
un desorden sobre los datos pro-
porcionados.

El estudio “Métrica de la 
Transparencia 2010”, realizado 
por el Centro de Investigación y 
Docencia Económica (CIDE) a 
petición de la Conferencia Mexi-
cana de Acceso a la Información 
Pública (Comai), refleja los reza-
gos que persisten en leyes de ac-
ceso a la información, portales y 
la autonomía de los institutos es-
tatales de transparencia.

El CIDE realizó un ejercicio 
de usuario simulado en el que se 
hicieron mil 810 solicitudes de 
información en los 31 estados, el 
DF y la Federación sobre los via-
jes de sus titulares, costos y viáti-
cos designados.

Otro ejercicio fue sobre el 
presupuesto ejercido de las de-
pendencias.

Se calificó de 0 a 1 la calidad 
y puntualidad en la entrega de in-
formación. El promedio nacional 
fue de .8 por ciento.

Quintana Roo, Hidalgo, Tlax-
cala, Baja California Sur, Queréta-
ro, Colima y Nayarit fueron las en-
tidades más opacas.

Guillermo Cejudo, investiga-
dor del CIDE, señaló que uno de 
los principales problemas a los 
que se enfrentan los usuarios es la 
burocracia de las dependencias. 

Citó como ejemplo el caso de 
la Cámara de Diputados, en don-
de se solicitó información relacio-
nada con el titular de ese órgano 
legislativo. Los datos proporcio-
nados fueron del presidente de la 
mesa directiva de la Cámara.

Por el contrario, en el Senado, 
donde se hizo la misma solicitud 
de información, la única respues-
ta que se recibió fue que dentro 
de la estructura de la Cámara al-
ta no existe la figura de “titular”, 
por lo que no proporcionaron la 
información requerida.

“Las dependencias exigen al 
usuario un conocimiento profun-
do del nombre de los titulares, de 
procesos administrativos, esperan 
que sepamos cómo se llaman ca-
da uno de los puestos, y eso no 
puede ser”, indicó el estudio.

nAcionAL 4

Óscar Balderas

Un chicle usado que se pega en la 
pared o en la calle acumula has-
ta 73 mil bacterias, que, si bien no 
ponen en riesgo la salud de la po-
blación, pueden ocasionar males 
gastrointestinales y respiratorios, 
además de infecciones en la piel.

El Consejo Ciudadano de Se-
guridad Pública presentó ayer los 
resultados del análisis que hizo la 
Secretaría de Salud del DF a go-
mas de mascar que se levantaron 
en la calle Francisco I. Madero el 
26 de octubre como parte de la 
campaña El Chicle, al Bote.

Luis Wertman, director del 
organismo, informó que las mues-
tras arrojaron que cada golosina 
puede tener hasta 43 mil mesó-
filos aerobios –microorganismos 
dañinos que sobreviven con aire y 
un clima templado– y 30 mil bac-
terias de hongos y levaduras.

Como parte de la campaña 
de concientización, el Consejo co-
menzó ayer la limpieza de la calle 
5 de Mayo en el Centro Histórico, 
donde se contabilizaron 450 mil 
chicles pegados en las banquetas 
en un tramo de 710 metros del 
Zócalo al Eje Central.

En esta labor participaron 20 
voluntarios y 40 trabajadores de 
la Secretaría de Obras.

ciUDAD 1 Y 3

d Varios árboles en Coyoacán 
están tapizados de chicles.

REFORMA / Staff

ZACATECAS.- Varios hombres 
armados privaron ayer de su li-
bertad al líder disidente de los mi-
neros, Carlos Pavón Campos.

De acuerdo con fuentes de 
la Procuraduría de Zacatecas, los 
individuos llegaron aproximada-
mente a las 15:00 horas a la casa 
del dirigente en el Centro del Mu-

nicipio de Fresnillo y se lo lleva-
ron a la fuerza.

Al lugar del levantón acudie-
ron el subprocurador de Justicia, 
Francisco Martínez, y elementos 
de la Policía Ministerial para ini-
ciar las investigaciones.

Las fuentes de la Procuradu-
ría dijeron que no tienen certeza 
sobre el móvil del secuestro.

Agregaron que no saben si 
está relacionado con su actividad 

como líder opositor al depues-
to dirigente del sindicato minero, 
Napoleón Gómez Urrutia, quien 
se encuentra exiliado en Canadá.

Pavón ha buscado desconocer 
en reiteradas ocasiones a Gómez 
Urrutia como dirigente.

Actualmente, dirige el Movi-
miento Democrático por la Dig-
nidad y el Rescate del Sindicalis-
mo, que reúne a diversas seccio-
nes mineras disidentes.

VEn mAnO DEL CrImEn En mUErTE DE CAVAzOs
COLIMA. El crimen organizado debe estar detrás del asesinato del ex Gobernador Silverio Cavazos 
por la manera en la que fue realizado, dijo el Mandatario de Colima, Mario Anguiano, quien montó 
una guardia de honor junto con la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes, ante el féretro de 
Cavazos. nAcionAL 8 Y 9

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (12)
Guadalupe Loaeza, Eduardo Huchim (13) • Capitanes (neg. 3)
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¿Sabías que...? 

 
(23 noviembre 2010).- El porcentaje de mujeres que promueven juicios ciudadanos en el Tribunal Electoral 
federal disminuyó 10 por ciento respecto del año anterior. 
 

 
Descartan prisa con consejeros 
Érika Hernández 
 
(23 noviembre 2010).- Los partidos en la Cámara de Diputados acordaron negociar sin prisas la elección de los 
tres nuevos consejeros del IFE. El perredista Agustín Guerrero dijo que el único plazo que existe es octubre de 
2011, cuando arranca el proceso electoral de 2012. "Se acordó posponer la discusión sobre este tema el tiempo que 
sea necesario hasta alcanzar un acuerdo, sin presión del tiempo", dijo. 
 
El panista Carlos Alberto Pérez consideró que el IFE puede funcionar sin tres consejeros, pues con los seis 
integrantes hay quórum para tomar decisiones en los próximos meses. "Lo dijimos en un término muy coloquial: 
'vamos a aguantar vara un poco de tiempo'. Sería mucho más grave que el árbitro no salga fortalecido", dijo el 
panista. El diputado priista José Ramón Martel dijo que su bancada está lista para discutir el tema y esperan que 
Josefina Vázquez Mota los convoque. 
 
 

Hay elecciones pese a desafíos, dice Alanís 
 
Rinde la presidenta del Tribunal Electoral su informe de labores; elogia la democracia 
 
Guadalupe Irízar 
 
(23 noviembre 2010).- La presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), María 
del Carmen Alanís, destacó ayer que, pese a la situación compleja del País, se realizaron todas las elecciones 
constitucionales de este año. "A pesar de los desafíos del actual entorno nacional, en este País se han seguido 
realizando todas y cada una de las elecciones constitucionales previstas en los respectivos calendarios federal y 
locales. "Todos los cargos han sido electos y se han dispuesto las condiciones para que todos y cada uno de ellos 
tomen posesión de las funciones que el Estado mexicano les tiene encomendadas", señaló. 
 
Aunque ese entorno hace aún más complicado el ejercicio de la función electoral, el TEPJF actúa en consecuencia. 
'Sin doblegarnos ante la adversidad, sin doblegarnos ante las presiones, sin claudicar del principio de la legalidad 
por encima de todo y de todos, sin abandonar nuestra responsabilidad ética y jurisdiccional", aseveró. Al presentar 
su cuarto y último informe como presidenta del TEPJF, destacó también que la mayoría de los diferendos fueron 
resueltos por la vía jurisdiccional. "Todas las impugnaciones están siendo juzgadas y todas las resoluciones han 
sido acatadas", señaló la magistrada. 
 
En ese contexto, destacó que 100 por ciento de las sentencias emitidas por el Tribunal fue acatado. 
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Ante el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación e integrantes del Consejo de la Judicatura, magistrados 
y consejeros electorales, así como representantes de partidos políticos y del Ejecutivo y Legislativo federales, 
María del Carmen Alanís aseguró que en México la democracia funciona y que el Tribunal Electoral actual es 
distinto al de 2006. "El Tribunal de hoy no se parece al que teníamos hace cuatro años, pero sobre todo, estoy 
convencida que tampoco se parece al Tribunal que entregaremos. 
 
"En México, la democracia funciona, así lo acreditaron los más de 13 millones de mexicanas y mexicanos que 
votaron en las elecciones que se celebraron en el periodo que se informa", dijo en referencia a los 16 procesos 
electorales desahogados en 2010. Destacó que el Tribunal Federal cumple sus tareas en el complejo contexto en el 
que se desarrolla la democracia mexicana, y que reclama "alineación constitucional y legal de los actos y 
resoluciones electorales garantice la solución pacífica e institucional de las controversias". Detalló en su informe 
que el TEPJF acusó recibo de 4 mil 897 asuntos, de los cuales, dijo, mil 870 se presentaron en forma masiva, 
aduciendo la misma violación a la ley, por lo cual los contabilizó como un solo caso. 
 
 
 
 
 
 

Imponen en Chamula usos y costumbres 
Martín Morita.- (23 noviembre 2010).- Corresponsal 
 
SAN JUAN CHAMULA, Chis.- En un hecho sin precedentes a nivel local y nacional, todos los partidos políticos 
con registro legal concretaron ayer una alianza en este municipio indígena de Chiapas. Con ello dieron 
cumplimiento a una resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que ordenó 
realizar una elección extraordinaria en este simbólico municipio, donde aún prevalece la ley no escrita, pero sí 
confirmada en los hechos, de que "aquí se nace y se muere priista". 
 
Luego de que el TEPJF anuló la elección realizada el pasado 4 de julio y realizar comicios extraordinarios, el 
pasado domingo 21 de noviembre el priista Dagoberto Gómez obtuvo el triunfo y fue reconocido por el Instituto de 
Elecciones y Participación Ciudadana como el próximo Alcalde electo de San Juan Chamula. "Es algo histórico. Un 
hecho que queda en la historia y que les debe dejar en claro a los gobiernos de que los usos y costumbres siempre 
van a estar por encima de lo que digan y hagan las autoridades", expresó Gómez. 
 
Dijo que esta alianza es algo que el mismo Presidente Felipe Calderón y los dirigentes de los partidos políticos 
nacionales quisieran concretar. Los partidos que aceptaron la alianza son el PRI, el PRD -que impugnó el 
resultado-, el PAN, el PVEM, el Panal, Convergencia, el PT y el PSD. "Fue un acuerdo que se hizo con todos los 
partidos. Sabían que fui electo como debe ser, por usos y costumbres de mi pueblo, más allá de lo que hayan dicho 
las gentes del Trife", recalcó Gómez. 
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Intensifican campañas aspirantes panistas 
 
(23 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
A doce días de las elección interna por la presidencia del PAN, los cinco aspirantes intensificaron ayer su 
proselitismo con los consejeros nacionales del blanquiazul. Gustavo Madero anunció el apoyo a su candidatura de 
20 dirigentes panistas estatales, 15 de los cuales asistieron a una reunión en un hotel capitalino. "Acudieron a la 
reunión de apoyo, los dirigentes estatales del PAN de Chihuahua, de Nuevo León, de Yucatán, de Hidalgo, de 
Aguascalientes, de Zacatecas, de Quintana Roo, del Distrito Federal, de Guerrero, de Tamaulipas, de Colima, de 
Guanajuato, de Tabasco y de Chiapas", señaló el senador. 
 
El diputado Francisco Ramírez Acuña aseguró, en Morelia, Michoacán, que el voto del Presidente Felipe Calderón 
en la elección del blanquiazul cuenta tanto como el de los demás consejeros. "En el PAN es un consejero más, un 
consejero respetado por todos y en esas condiciones estará en el Consejo", dijo el diputado jalisciense. La ex 
comisionada del INM, Cecilia Romero, estuvo en Sinaloa buscando votos de los consejeros panistas de la entidad, 
donde reiteró su apoyo a la lucha del Presidente Felipe Calderón al narcotráfico. El diputado Roberto Gil viajó a 
San Luis Potosí y Yucatán el fin de semana. 
 
La senadora Judith Díaz también hizo campaña en San Luis Potosí. "Hasta el día de hoy resultaba evidente que 
quien aspirara a dirigir Acción Nacional debiera contar con experiencia partidista; ahora el compromiso urgente 
es clarificar la normatividad para fortalecer las reglas internas del PAN y dar certeza a cada uno de los militantes", 
señaló la aspirante a suceder a César Nava en la dirigencia del blanquiazul. 
 
 
 

Alerta crimen a Paredes 
 
(23 noviembre 2010).- COLIMA.- La presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes, señaló que al tricolor le 
preocupan los ataques que están sufriendo políticos y consideró que se necesitan funcionarios responsables y con 
valor. "(Las ejecuciones de políticos) son cosas que nos duelen y nos preocupan, pero no estamos amedrentados, el 
País necesita una clase política con responsabilidad y valor civil para enfrentar cualquier tipo de delincuencia", 
dijo en uno de los homenajes. 
 
 
Además, indicó que el partido ha expresado su solidaridad al Gobernador de Colima, Mario Anguiano, por si 
requiere algún tipo de apoyo para la investigación o si necesita la gestoría de los legisladores priistas ante las 
autoridades federales. 
 
Agregó que es fundamental recuperar la tranquilidad del País debido a que hay un clima de inseguridad 
generalizado que hace mucho daño a la sociedad y es un ambiente de cultivo para hechos de violencia. 
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Dudaba de Cavazos la dirigencia del PRI 

 
Pidieron en el tricolor que se 'certificara' a todos los aspirantes de los que sospechaban 
(23 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
El ex Gobernador de Colima, Silverio Cavazos, quien fuera ejecutado el pasado domingo, mantenía una relación de 
distanciamiento con la dirigencia nacional del PRI. Esa relación vivió sus peores momentos cuando el ex 
Mandatario decidió postular como candidato a sucederlo a Mario Anguiano, a quien se le atribuían vínculos con el 
narcotráfico. En 2009, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y Cavazos protagonizaron un enfrentamiento, luego de 
que la dirigencia expresó su temor de que el PAN utilizara las acusaciones contra Anguiano para golpear al tricolor 
en todo el País. 
 
En ese entonces, el secretario general del PRI, Jesús Murillo Karam, aseguró que la candidatura de Anguiano era, 
por lo menos, inoportuna. En medio del escándalo, el senador reconoció que él fue uno de los que cuestionaron la 
decisión de postular al ex Presidente Municipal. "Hubimos quienes pensamos que era por lo menos inoportuno 
(como candidato), pero la decisión se toma en función de lo que los propios estatutos y las fuerzas del partido 
señalan, y en ese sentido el partido se pronunció", dijo en entrevista con REFORMA. 
 
Murillo Karam reconoció que su partido evaluó internamente los efectos negativos que podría tener la designación 
de Anguiano, como consecuencia de que uno de sus hermanos fue sentenciado por delitos contra la salud. Explicó 
que quienes defendieron la candidatura esgrimieron en su momento que, de cualquier manera, el PAN mantendría 
una campaña en contra del Revolucionario Institucional para desacreditarlo frente al proceso electoral de julio. 
Sin embargo, fuentes de la dirigencia nacional del PRI revelaron que los cuestionamientos sobre Anguiano no 
fueron el único motivo de confrontación. 
 
Los priistas consultados explicaron que desde que Cavazos llegó al Gobierno -en sustitución de Gustavo Vázquez, 
que falleció en un avionazo-, el ex Mandatario Fernando Moreno Peña lanzó una campaña de críticas contra a 
administración local. En ese momento, Moreno Peña fue invitado a colaborar en el equipo de la presidenta 
nacional del PRI, Beatriz Paredes, a quien incluso coordinó su campaña en la pela por la presidencia del CEN. 
Aunque el ex Gobernador se incorporó formalmente a la dirigencia nacional, mantuvo sus críticas contra Cavazos 
a través de colaboraciones periodísticas, lo que provocó molestia y mayor distanciamiento con el CEN. 
 
De acuerdo con las fuentes, cuando llegó el momento de resolver la sucesión en Colima, la tensión se incrementó, 
ya que tanto Paredes como Moreno Peña rechazaban la candidatura de Anguiano y apoyaban la de Arnoldo Ochoa. 
A pesar de la presión, los jaloneos y los escándalos relacionados sobre el tema del narcotráfico, Cavazos se impuso 
y Anguiano se convirtió en el abanderado del PRI. Al día siguiente, Paredes nombró a Ochoa como Secretario de 
Organización de su dirigencia. 
 
En mayo de ese año, Paredes reveló que su partido había pedido al Gobierno federal "certificar" a todos los 
candidatos del tricolor sobre los que había sospechas o elementos que los relacionaran con grupos del narcotráfico 
o la delincuencia organizada. 
 
La lideresa reconoció que uno de los "revisados" por las dependencias fue justamente Anguiano. 
 
- ¿En el caso del candidato de Colima se hizo consulta con las autoridades federales? 
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- "Tenemos una respuesta de las autoridades". 
 
- ¿Qué dice? 
 
- "Que él no tiene ningún problema legal", sostuvo. 
 
  
Señalamientos 
  
Cuando contendía por la gubernatura de Colima, el PAN señaló que sus hermanos tenían vínculos con el crimen 
organizado. 
 
El episodio ocurrió el 28 de marzo de 2005. 
 
El emisario fue el dirigente estatal de Acción Nacional, Jorge Octavio Íñiguez. 
 
"Esas detenciones no son supuestos, así que el candidato del PRI que habla de acabar con el narcomenudeo, pero 
quien quiere limpieza por su casa empieza", dijo el dirigente del blanquiazul al difundir un comunicado de la PGR, 
fechado el 9 de julio del 2003, en el que se revela la desintegración de un centro de distribución de droga en 
Tecomán, municipio donde nació Cavazos. 
 
En ese texto, la Procuraduría informaba que la AFI había capturado a 11 probables responsables de delitos contra 
la salud, entre ellos Guillermo Rafael Cavazos Ceballos. Un nuevo hecho que "contaminó" la imagen de Cavazos 
ocurrió poco más de un año después. Otro hermano de Silverio fue detenido el 26 de agosto de 2004, también en 
Tecomán. Francisco, "El Picholín", fue aprehendido junto con otras 11 personas. En todo momento, Cavazos 
defendió a sus hermanos. 
 
"Está muy claramente ahí en los boletines que, me imagino, fueron los que hace públicos el dirigente, que mis 
hermanos ni son narcotraficantes, ni trafican con ningún tipo de droga, ni venden droga. "Sí, fueron detenidos, 
como muchos más que fueron detenidos en esa ocasión, por consumir algún tipo de estupefaciente. Ahí lo aclara 
permanentemente bien la PGR", explicó en esa oportunidad. 
 
 
 
 

Opositora 
 
(23 noviembre 2010).- TOLUCA. Yeidckol Polenvsky, senadora perredista y candidata de Andrés Manuel 
López Obrador para el Edomex en 2011, se reunió ayer, durante un foro sobre desarrollo metropolitano, con el 
Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto, a quien el tabasqueño ha calificado como "el candidato de la mafia". 
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Apunta Ortega a Cárdenas Batel para el PRD 
 (23 noviembre 2010).- Guadalupe Irízar 
 
El presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, apuntó ayer al ex Gobernador michoacano Lázaro Cárdenas Batel 
como un viable candidato a sucederlo en el cargo. "Sí se ha puesto sobre la mesa la posibilidad de Lázaro y pueden 
existir otras posibilidades, pero ésta es atendible y puede verla el Consejo Nacional. No podría decir que es la 
única, porque habría otras propuestas", indicó Ortega. 
  
  
 

'Madruga' Mosqueda por AN en Guanajuato 
 (23 noviembre 2010).- Jorge Escalante 
 
Guanajuato.- El ex Secretario de Gobierno, Gerardo Mosqueda, "madrugó" a los titulares de Salud federal, José 
Ángel Córdova, y de Desarrollo Social estatal, Miguel Márquez, e inició campaña por la candidatura del PAN al 
Gobierno de Guanajuato. "He visitado 24 municipios. Quien tiene interés de servir hace bien que busque el 
apoyo", mencionó el ex colaborador del Mandatario Juan Manuel Oliva. 
 
 
   

Reconocen a Lozano Gobernador electo 
 (23 noviembre 2010).- Raúl Muñoz 
  
Aguascalientes.- El priista Carlos Lozano recibió ayer su constancia como Gobernador constitucional de 
Aguascalientes por parte del Tribunal ocal Electoral. El nuevo Mandatario tomará posesión del cargo el próximo 1 
de diciembre. El Tribunal declaró improcedentes todas las impugnaciones presentadas por el PAN contra los 
resultados de la elección realizada el pasado 4 de julio. 
 
 
 

Piden fiscalizar gasto legislativo 
 
Propone presidenta de vigilancia de ASF obligar a bancadas a rendir cuentas 
Érika Hernández 
 
(23 noviembre 2010).- El PRD en la Cámara de Diputados promueve una reforma legal para obligar a los 
grupos parlamentarios a publicar cómo gastan los cerca de 600 millones de pesos que reciben al año por medio de 
subvenciones. A nombre de la bancada perredista, la diputada Esthela Damián dio a conocer la iniciativa, en la 
que plantea eliminar el candado que los propios legisladores pusieron para impedir que la Auditoría Superior de la 
Federación, ASF, revise los recursos que reciben. La presidenta de la Comisión de Vigilancia de la ASF aseguró que 
las bancadas no están sujetas a la fiscalización, además de que no están obligadas a presentar a los órganos 
administrativos de la Cámara baja comprobantes de lo que gastaron. 
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"De los recursos asignados en el Presupuesto de Egresos de la Federación para el desempeño de las actividades 
legislativas, los Grupos Parlamentarios llevarán cuenta exacta de los que les corresponde e informarán 
trimestralmente de su ejercicio a la Junta de Coordinación Política, quien a su vez lo publicará en la Gaceta 
Parlamentaria", indica la propuesta de cambio al artículo 26 de la Ley Orgánica del Congreso. 
 
Para evitar que los grupos parlamentarios sólo entreguen las cifras generales del dinero que reciben, la iniciativa 
establece que deberá ser un informe "pormenorizado" de todos los gastos, el cual estará acompañado de los 
comprobantes fiscales que soporten dichas erogaciones. 
 
Damián afirmó que las bancadas viven en la opacidad, pues ni sus diputados conocen cuánto dinero reciben y en 
qué lo gastan, por lo que es urgente que se ajusten a las reglas de transparencia que exigen a otras instancias. 
 
En octubre REFORMA publicó que de septiembre de 2009 a febrero del 2010 los grupos parlamentarios 
recibieron 315 millones. De marzo a agosto de este año la cifra fue de 281 millones. 
 
La perredista leyó las recomendaciones que hizo la ASF a la Cámara baja en la Cuenta Pública 2008, en las que 
establece que uno de los puntos de opacidad está en el dinero destinado a boletos de avión y transporte terrestre 
para legisladores. 
Por ello, la reforma al artículo 52 de la ley interna propone que la entrega de boletos y apoyo de servicios de 
transporte terrestre la realice la Secretaría de Servicios Administrativos y los diputados entreguen el comprobante 
fiscal. 
 
A discreción 
  
Sin dar cuentas de cómo lo han gastado, las bancadas obtuvieron estos recursos en el primer año de la Legislatura: 
(Cifras en millones de pesos) 
 
  

PRI 256 

PAN 167 

PRD 81.5 

PVEM 32 

PT 23.5 

Nueva Alianza 18 

Convergencia 18 

Total 596 
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Se cura México de la crisis.- FCH 
 
Celebra recuperación económica; reconoce que mucha gente todavía no la percibe 
 
Mayolo López 
 
(23 noviembre 2010).- Durante el anuncio de una inversión de 90 millones de dólares para Nuevo León -de 
una empresa brasileña de compresores para refrigeración-, el Presidente Felipe Calderón afirmó ayer que la 
recuperación económica en México es un hecho. 
 
"La fortaleza de la planta productiva. La llegada de nuevas inversiones es una muestra de que hemos dejado atrás 
la crisis económica mundial del año pasado, una de las más severas en la historia y, hoy, a pesar de las dificultades, 
México se encuentra de pie y fortalecido por la experiencia y listo para crecer con más dinamismo. La 
recuperación económica, insisto, es un hecho", sostuvo. 
 
Acompañado por el Gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina, Calderón reconoció que para mucha gente la 
recuperación aún no se percibe, aunque aclaró que su Gobierno está dispensando los cuidados pertinentes. 
 
"Después de la crisis que tuvimos el año pasado, es como si hubiera un paciente, un enfermo que estuvo muy 
delicado, efectivamente, pero con los cuidados adecuados se está recuperando. 
"Así veo la economía mexicana, que está recuperándose, pues, para mucha gente, (es) una recuperación que 
todavía no se percibe, pero que va en la ruta correcta y va a estar mucho mejor, como pudiera estarlo un paciente 
que muestra signos claros de recuperación", ilustró. 
 
Para el Presidente Calderón, está claro que, con la inversión brasileña anunciada, asoman "buenas noticias" para 
los mexicanos, pues se traduce en más empleos para todos. 
 
Por lo pronto, estimó que la inversión de Embraco servirá para profundizar la relación bilateral de México con 
Brasil, nación con la que se han iniciado negociaciones para suscribir un Acuerdo de Asociación Estratégica. 
 
"En síntesis, esto abrirá la puerta para que crezcan los vínculos entre dos países que son hermanos, sus empresas, 
entre Brasil y México, con lo cual crece el potencial de crecimiento de la economía mexicana", planteó. 
 
Embraco producirá en territorio regiomontano cinco millones de compresores para refrigeradores por año y 
generará al menos mil empleos directos. 
 
Además, Embraco abrirá un centro de investigación tecnológica en sociedad con el Tecnológico de Monterrey. 
 
Facilitadores 
  
El Mandatario Rodrigo Medina dijo que su Gobierno seguirá facilitando las condiciones necesarias para que la 
entidad acoja más inversiones. "El Gobierno del estado ha formado una alianza, una tripe hélice entre la academia, 
el sector privado y el Gobierno que nos ha permitido diseñar una política agresiva de atracción de inversiones y 
porque en el Gobierno nos consideramos facilitadores de la inversión. 
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"Nuestro trabajo no termina una vez que cortamos el listón e inauguramos la planta; al contrario, inicia una 
relación sólida entre el Gobierno y la empresas, nacionales y extranjeras, para caminar con ustedes en asuntos de 
carácter legal, administrativo y laboral", ofreció. 
 
Así lo dijo 
  
"Es como si hubiera un paciente, un enfermo que estuvo muy delicado, efectivamente, pero con los cuidados 
adecuados se está recuperando. Así veo la economía mexicana". 
 
Felipe Calderón 
Presidente de México 
 

 
Renuevan lujos a funcionarios 
 
Reciben megaprestaciones y sueldos millonarios. Obtienen estímulos por cumplir, ayuda para 
pagar impuestos y bonos por riesgo 
Jorge Arturo Hidalgo 
 
(23 noviembre 2010).- Además de sus sueldos millonarios, diversos funcionarios renovarán prestaciones de 
lujo el próximo año. Estas prestaciones son adicionales al aguinaldo, la prima vacacional y los seguros de gastos 
médicos, de vida, de separación individualizado y de retiro de los que gozan estos funcionarios. Al presidente de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia, le fueron asignados 90 mil 111 pesos al año 
"de ayuda para el desarrollo personal y cultural". 
 
Además, según el detalle de los anexos del Presupuesto de Egresos de la Federación, goza de un pago 
extraordinario de 704 mil 460 pesos al año. En total, Plascencia obtendrá 3 millones 797 mil pesos de percepción 
bruta, la cual se reduce a 2 millones 740 mil pesos por el pago de contribuciones. Otro caso de un funcionario con 
prestaciones de lujo detallado en el Presupuesto de Egresos es el auditor superior de la Federación, Juan Manuel 
Portal, quien tiene asegurados 10 mil 816 pesos mensuales en vales de despensa para un total de 129 mil 800 
pesos al año. Además, su "estímulo por cumplimiento de metas y pago de riesgo" asciende a 791 mil 711 pesos. 
Portal tiene una percepción bruta de 4 millones 96 mil pesos anuales, la cual queda en 2 millones 945 mil tras el 
pago de impuestos. 
 
Los secretarios generales en el Senado de la República, Rodolfo Noble San Román, de servicios administrativos, y 
Arturo Garita, de servicios parlamentarios, también gozan de prestaciones extraordinarias. Ambos cuentan con 
una percepción "por cumplimiento de metas" de 277 mil 103 pesos anuales, equivalente al 9 por ciento de sus 
ingresos brutos, que ascienden a 3 millones 194 mil pesos. Estos funcionarios tienen una remuneración neta total -
es decir, después de pagar impuestos- de 2 millones 296 mil pesos, que es superior a la de sus jefes, los senadores, 
quienes ganarán en 2011, sólo por sueldos y prestaciones, un millón 954 mil pesos. En tanto, el secretario general 
de la Cámara de Diputados, Guillermo Haro, gana más: 3 millones 560 mil pesos brutos al año; en pesos netos son 
2 millones 641 mil. 
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A este funcionario se le otorga un "apoyo al impuesto", el cual ya está incluido en su pago total de prima 
vacacional, que es de 82 mil 900 pesos; en su aguinaldo sobre sueldo base, que es de 72 mil 88 pesos; en la 
gratificación de fin de año sobre su compensación garantizada, que suma 302 mil 765 pesos, y en el pago 
extraordinario de 12 mil 170 pesos por "medidas de fin de año". El salario total del secretario general de la Cámara 
baja es casi el doble que el de sus jefes, los diputados. Cada legislador ganará en 2011 un millón 842 mil pesos 
brutos y, después del pago de impuestos, un millón 448 mil pesos al año. 
 
 
 

...y (además) vales de despensa 
Luis Brito 
 
(23 noviembre 2010).- Los alrededor de un millón 100 mil burócratas federales recibirán casi nueve mil pesos 
en vales de despensa como bono de fin de año, adelantó el líder de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al 
Servicio del Estado, Joel Ayala. El dirigente explicó que el monto de esta prestación para este 2010 será unos 500 
pesos mayor al que se entregó el año pasado, cuando fue de 8 mil 450 pesos. "Esto está acreditado en las 
negociaciones de fin de año entre las partes donde laboran nuestros compañeros", dijo el líder. Ayala informó que 
los vales se entregarán a partir del 1 de diciembre, y la fecha límite para su distribución será el 17 del mismo mes. 
 
 

Copa tras copa... 

 
(23 noviembre 2010).- PLAZA Garibaldi. El coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, dio a 
conocer ayer detalles de un homenaje que organiza al compositor José Alfredo Jiménez. El legislador brindó en el 
tradicional Tenampa de Garibaldi. 
 
 

Piden lupa ciudadana en política social 
Carlos Marí.- (23 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
VILLAHERMOSA, Tab.- El coordinador del Programa de Gobernabilidad Democrática del PNUD, Diego Antoni, 
señaló ayer que aun cuando estados y dependencias federales han hecho un esfuerzo por transparentar sus 
programas sociales, les falta participación ciudadana en la gestión y fiscalización de recursos. "La transparencia y 
la rendición de cuentas han mejorado mucho, pero en participación social seguimos rezagados porque, muchas 
veces, los programas sociales no incluyen los consejos ciudadanos ni de la participación de beneficiarios para 
mejorar las reglas de operación", expuso el representante del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. 
 
Mencionó que, de acuerdo con el reporte mensual de la Iniciativa para el Fortalecimiento de la Institucionalidad 
de los Programas Sociales (IPRO), la participación social está muy rezagada. "El nivel de institucionalidad 
nacional de los programas sociales en IPRO más alto lo obtiene la categoría relativa a lineamientos normativos con 
0.71, y el más bajo corresponde a participación ciudadana, con 0.37", precisa el informe del IPRO de octubre.  
Antoni suscribió con el Gobernador de Tabasco, Andrés Granier, la adhesión de Tabasco a esa iniciativa del IPRO, 
con el fin de que la entidad difunda por su portal de internet sus programas sociales, reglas de operación y padrón 
de beneficiarios. 
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Reina desorden en transparencia 

 
Carece información de calidad, y no existen archivos actualizados, concluye el CIDE 
Susana Moraga 
 
(23 noviembre 2010).- Aun y cuando en México se han aprobado leyes y habilitado portales para la rendición 
de cuentas, la información que gobiernos y dependencias otorgan a los ciudadanos carece de calidad, no existen 
archivos actualizados, y prevalece un desorden sobre los datos proporcionados. El estudio "Métrica de la 
Transparencia 2010", realizado por el Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) a petición de la 
Conferencia Mexicana de Acceso a la Información Pública (Comai), refleja los rezagos que persisten en leyes de 
acceso a la información, portales y la autonomía de los institutos estatales de transparencia. El CIDE realizó un 
ejercicio de usuario simulado en el que se hicieron mil 810 solicitudes de información en los 31 estados, el DF y la 
Federación sobre los viajes de sus titulares, costos y viáticos designados. 
 
Otro ejercicio fue sobre el presupuesto ejercido de las dependencias. Se calificó de 0 a 1 la calidad y puntualidad en 
la entrega de información. El promedio nacional fue de .8 por ciento. Quintana Roo, Hidalgo, Tlaxcala, Baja 
California Sur, Querétaro, Colima y Nayarit fueron las entidades más opacas. Guillermo Cejudo, investigador del 
CIDE, señaló que uno de los principales problemas a los que se enfrentan los usuarios es la burocracia de las 
dependencias. 
 
Citó como ejemplo el caso de la Cámara de Diputados, en donde se solicitó información relacionada con el titular 
de ese órgano legislativo. Los datos proporcionados fueron del presidente de la mesa directiva de la Cámara. Por el 
contrario, en el Senado, donde se hizo la misma solicitud de información, la única respuesta que se recibió fue que 
dentro de la estructura de la Cámara alta no existe la figura de "titular", por lo que no proporcionaron la 
información requerida. "Las dependencias exigen al usuario un conocimiento profundo del nombre de los 
titulares, de procesos administrativos, esperan que sepamos cómo se llaman cada uno de los puestos, y eso no 
puede ser", indicó el estudio. 
 
 

Complican estados la transparencia 

Registra CIDE descuido y desorden en portales. Carecen institutos de información de plena 
autonomía frente a los gobiernos 

Susana Moraga 

(23 noviembre 2010).- A pesar de que en México se han aprobado leyes de transparencia para la rendición de 
cuentas, la información que los Gobiernos y las dependencias ofrecen a través de sus portales carece de calidad y la 
proporcionan en forma desordenada. El estudio Métrica de la Transparencia 2010, realizado por el Centro de 
Investigación y Docencia Económica (CIDE), refleja los rezagos que persisten en leyes de acceso a la información y 
en la autonomía de los institutos estatales de transparencia. El CIDE realizó un ejercicio de usuario simulado en el 
que se hicieron mil 810 solicitudes de información en los 32 estados, el Gobierno del Distrito Federal y la 
federación sobre los viajes de sus titulares, costos y viáticos designados, así como del presupuesto que ejercen las 
dependencias. 
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Se calificó, del 0 al 1, 1 la calidad y puntualidad en la entrega de la información, y el promedio nacional fue de .8 
por ciento. Las entidades más opacas son Quintana Roo, Hidalgo, Tlaxcala, Baja California Sur (BCS), Querétaro, 
Colima y Nayarit. Mientras Tlaxcala y Baja California Sur obtuvieron 0 de calificación sobre sus órganos 
desconcentrados, municipios, Poderes Legislativo y Judicial, Querétaro y Oaxaca registraron menos de .4 por 
ciento, de acuerdo a la información que proporcionó su Poder Ejecutivo. Guillermo Cejudo, investigador del CIDE, 
señaló que uno de los principales obstáculos a los que se enfrentan los usuarios es la burocracia de las 
dependencias. 
 
Citó el caso de Cámara de Diputados federal, donde, luego de aclarar que su titular es el presidente de la Mesa 
Directiva, entregó la información solicitada. En cambio, el Senado informó que dentro de su estructura no existe la 
figura de "titular" y no proporcionó dato alguno. "Las dependencias exigen al usuario conocimiento del nombre de 
los titulares, de los procesos administrativos. Esperan que sepamos cómo se llama cada uno de los puestos, y eso 
no puede ser", indicó. El que haya avances en materia de acceso a la información, dijo, no garantiza que la 
transparencia cumpla su función. 

Según el informe, el CIDE detectó información falsa, respuestas equivocadas por el desconocimiento de la 
normatividad, solicitudes no atendidas por no estar realizadas bajo los términos burocráticos que las 
dependencias han determinado. 

 
El estudio, realizado a petición de la Conferencia Mexicana de Acceso a la Información Pública, abarcó el análisis 
de portales de 592 sujetos obligados, donde se hicieron mil 776 consultas. Con un promedio de calificación de .7, 
Querétaro, Baja California Sur, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala, Guerrero, Durango, Michoacán, Colima, Nuevo León, 
Coahuila, Nayarit y Veracruz se encuentran por abajo de ese porcentaje. Al comparar la autonomía de los 
institutos de transparencia, se encontró que en Baja California, Chihuahua, Jalisco y Nayarit son los menos 
autónomos respecto a los Gobiernos estatales. 

 
Opacidad 
  
La evaluación de la calidad de la información que proporcionan los portales de los estados registra las siguientes 
calificaciones (en una escala del 0 al 1) en 2010. 

Portales más opacos: 

Guerrero .6 

Tlaxcala .6 

Puebla .5 

Oaxaca .5 

BCS .5 

Querétaro .5 
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(Incluye portales de Gobiernos, Congresos, institutos electorales y de transparencia, así como comisiones de 
derechos humanos) 

 
  
  
Leyes de Acceso a la Información que menos cumplen 

  

Michoacán .6 

Guanajuato .5 

BCS .5 

Baja California .4 

 
  
  
Entidades menos transparentes 

  

BCS .6 

Tlaxcala .5 

Quintana Roo .3 

Hidalgo .3 

 
  
  
Institutos estatales menos autónomos: 

  

Nayarit .5 

Jalisco .5 

Chihuahua .5 

Baja California .3 

 
Fuente: Estudio Métrica de la Transparencia 2010. CIDE 
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Plantea investigador sistema de sanciones 
Susana Moraga 
 
(23 noviembre 2010).- Para que México pueda avanzar en el renglón de transparencia, se debe establecer un 
sistema de responsabilidades y sanciones contra los servidores públicos que no cumplan con el acceso a la 
información, planteó Guillermo Cejudo, investigador del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE). 
"El problema es que el ciudadano espera que la información que se le da sea completa, veraz, que esté actualizada. 
Pero no es necesariamente es el caso, y el problema es que no hay un sistema de responsabilidades que asigne a un 
funcionario concreto responsabilidades especificas y sanciones", explicó. 
 
Al respecto, el también participante en el proyecto solicitado por la Conferencia Mexicana de Acceso a la 
Información Pública señaló que mientras no se implemente un sistema de sanciones, se podrán presumir las leyes 
de transparencia, pero eso no garantizará que los datos que se proporcionen sean de calidad o que los funcionarios 
que falsean información sean castigados. "Mientras no haya buenas reglas en materia de responsabilidad, 
obligaciones claras de quién tiene que documentar la información gubernamental, quién tiene que archivarla y 
preservarla cuidadosamente, quién se hace responsable de la información que le entreguen al ciudadano no 
podremos avanzar", alertó. 
 
Dijo que los actuales perfiles de los funcionarios públicos contratados por el Estado mexicano son de risa, pues no 
se establecen obligaciones a la hora de resolver problemas del País. "Son de risa porque las obligaciones son 
coordinarse, coadyuvar, supervisar, acordar, pero nunca hay responsabilidades directas para resolver un problema 
público. "La tarea es construir, casi desde cero, un sistema que asigne responsabilidades concretas a los tres 
niveles de Gobierno, a las dependencias publicas y dentro de las dependencias, a funcionarios, de forma tal que 
cuando algo falla sepamos bien a quién atribuir la responsabilidad y fincar sanciones", explicó el investigador. 
 
 
 

Plantea Gabino Cué fusionar secretarías 
Virgilio Sánchez.- (23 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
SAN RAYMUNDO JALPAN, Oax.- El Gobernador electo Gabino Cué adelantó ayer su diseño del próximo 
Gobierno estatal y lanzó una crítica a la estructura organizacional del actual régimen local. Presentó al Congreso 
local una iniciativa para reformar la ley orgánica del Poder Ejecutivo, en la cual propuso la fusión de las 
Secretarías de Turismo y Economía, y la creación de la de Desarrollo Social y Humano. Cué también planteó que la 
Secretaría de Administración implemente mecanismo de control de confianza a los trabajadores del Gobierno 
estatal. 
 
"Que garantizan la probidad en el desempeño de las funciones de los servidores públicos", expuso. Asimismo, Cué 
propuso crear la figura de Jefe de la Oficina de la Gubernatura, así como cuatro coordinaciones que dependen 
directamente del titular del Ejecutivo. Desapareció a la Coordinación de Delegaciones de Gobierno, y en su lugar, 
ofreció la instalación de la Coordinación de Módulos de Desarrollo Sustentable. "Se identificaron vicios y 
omisiones organizaciones que comprometen el buen desempeño de la administración pública. Entre ellos se 
identificaron: carencia de un verdadero sistema de evaluación de la gestión pública, la dispersión de funciones 
sustantivas, pero también, la concentración excesiva de facultades", expuso en sus motivos. 
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El Mandatario electo de Oaxaca argumentó que estas reformas son producto de un estudio realizado a la actual 
administración. Acusó que oficinas como la Coordinación de Planeación para el Desarrollo (Coplade) y la 
Coordinación de Delegaciones de Gobierno, son actualmente instrumentos de cooptación política. "Las 
delegaciones de Gobierno son en la práctica instrumentos de cooptación política que han dejado de ser instancias 
en la prevención y conciliación para convertirse en parte de ellos", expone en la iniciativa. "La coordinación 
general de Coplade (...) Su tarea se ha desvirtuado al convertirse en instancia de control político, en perjuicio de la 
planeación". 
 
Otra de las modificaciones planteadas es que la Secretaría de Obras Públicas absorba la responsabilidad de la 
actual Coordinación Estatal del Transporte. El Gobernador electo destacó que su propuesta de reforma contempla 
evaluar el desempeño de los funcionarios. "Los Gobiernos no se pueden medir en función de kilómetros o 
unidades que se construyen; nuestro Gobierno no va a ser ni de cemento ni de ladrillos, creo que los Gobiernos se 
deben medir, de cómo toda esa obra de infraestructura para el desarrollo inciden en los indicadores de 
marginación y pobreza", comentó. 
 
Gabino Cué aseguró que de aprobarse estas modificaciones se ahorrarían 100 millones de pesos. 
 
 
 
 
 
 

Defiende al SNTE yerno-subsecretario 

 
Minimiza críticas de Coalición Ciudadana. Niega funcionario que la Secretaría esté subordinada a 
gremio magisterial 
Sonia del Valle 
 
(23 noviembre 2010).- El Subsecretario de Educación Básica, Fernando González, quien es yerno de la 
dirigente magisterial Elba Esther Gordillo, salió ayer en defensa del SNTE ante las críticas emitidas el domingo 
por la Coalición Ciudadana por la Educación. La Coalición demandó al Presidente Felipe Calderón romper la 
alianza corporativa entre la SEP y el SNTE, evitar la injerencia de la dirigencia magisterial en las decisiones de 
política educativa y modernizar las condiciones de trabajo de los docentes que datan de 1946, a más tardar para el 
20 de noviembre de 2011. La Secretaría de Educación Pública, reviró el funcionario, no tiene una relación 
perversa, ni de subordinación con el sindicato de maestros. 
 
"Mi perspectiva es que ese planteamiento no es del todo cierto, se confunde la interlocución y la consulta, con 
subordinación. "Puedo decir con toda transparencia que no existe subordinación en la autoridad educativa a 
ninguna entidad ajena a lo que la ley (General de Educación) confiere, léase a cualquier entidad ajena", respondió 
al señalamiento de subordinación que reclama la Coalición de la SEP ante el SNTE por el enorme poder 
económico, administrativo y político que tiene el gremio magisterial. González dijo que en todos los países la 
autoridad educativa debate y discute con el sindicato sobre política educativa porque está relacionado con su 
materia de trabajo, lo que no significa perder su autonomía. 
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"No se podría construir las políticas si no discuto con el sindicato las definiciones, porque la idea de cualquier 
sindicato es defender a sus agremiados y la idea de la autoridad es avanzar en el logro (educativo)", dijo al ser 
cuestionado sobre el tema luego de una conferencia de prensa en la que dio a conocer las acciones que ha puesto 
en marcha la subsecretaría a su cargo en materia de cambio climático. Sostuvo que él no ha tenido ningún freno 
por parte del sindicato en las decisiones de política que ha tomado. "No he tenido ninguna cortapisa por parte de 
la organización sindical en las decisiones que hemos tomado, sí ha habido una permanente consulta, foros de 
diálogos y análisis", aseguró. 
 
Dijo desconocer el documento de diagnóstico que hizo la Coalición denominado ¿Qué pasa con la calidad de la 
educación en México?. Sin embargo dio la bienvenida a las críticas. "Todas las criticas, todas las propuestas deben 
ser escuchadas con cuidado y ser incorporadas en las políticas educativas", expresó. González reconoció que los 
adherentes a la propuesta de la Coalición, conformada por 170 intelectuales, investigadores, especialistas y 30 
organizaciones civiles, son de las mentes más brillantes que hay en el País. 
 
El funcionario dijo ser partidario de revisar los ordenamientos legales, sobre todo para el tema del concurso de 
plazas de directores y supervisores, firmado en la Alianza por la Calidad de la Educación. "Para llegar al esquema 
(del concurso de plazas) es importante revisar los ordenamientos, soy partidario de revisar esos ordenamientos y 
se está haciendo en los grupos de trabajo", agregó. 

 
 
PLAZA PÚBLICA / Edomex: López Obrador avanza 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(23 noviembre 2010).- Aunque no necesariamente se reflejará en su provecho en la elección constitucional, la 
estrategia de Andrés Manuel López Obrador en el estado de México ha conseguido poner en jaque al PRD, y 
probablemente consiguió ya imposibilitar la alianza de ese partido con Acción Nacional en el proceso que 
culminará en julio próximo. 
 
Miembros del Movimiento por el cambio verdadero, la iniciativa de López Obrador en esa entidad, emitieron el 
jueves pasado una comunicación en que avisan haber decidido "promover a Yeidckol Polevnsky Gurwitz como 
aspirante de este movimiento social y político para que en su momento procesal legal los partidos políticos 
pertenecientes al mismo, resuelvan sea considerada como candidata al gobierno del estado de México". 
 
Aunque firman a título personal, los nombres de los senadores Alberto Anaya y Luis Walton como signatarios de 
este pronunciamiento, indican que la senadora Polevnsky será apoyada por el PT y Convergencia en la próxima 
contienda electoral. Más todavía, y en ello consiste el éxito de esta operación de López Obrador, aparecen también 
como firmantes miembros distinguidos del PRD -algunos de ellos precandidatos a la gubernatura-, que ponen 
"por encima de nuestros intereses personales el proyecto nacional de transformación de México que, 
imprescindiblemente pasa por la elección del estado (de) México". Son esos firmantes, entre otros, Horacio 
Duarte, Higinio Martínez, Reynaldo Rosas, Domitilo Posadas, Rosendo Marín. Son integrantes de corrientes de 
relieve en el estado de México, como el Grupo de Acción Política e Izquierda democrática nacional.  
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La importancia de su participación en este lance crece si se considera que una y otra mantuvieron alianza con 
Nueva Izquierda, la corriente de Jesús Ortega, que promueve la alianza con el PAN. 
 
La candidatura de Yeidckol Polevnsky y el apoyo de esos perredistas coloca en un predicamento a Ortega y a Luis 
Sánchez, el líder perredista mexiquense, empeñados en la coalición con el partido blanquiazul. Les será muy 
difícil, aun si previamente se pactara la alianza, hacer que su partido apoye a un candidato ya no digamos panista 
sino a un ciudadano sin partido, mientras que la alternativa sea postular a una militante del PRD que ha 
participado ya en dos procesos electorales con la bandera de ese partido, y actualmente es miembro de la bancada 
perredista en Xicoténcatl. 
 
Presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación de 2002 a 2004, Yeidckol Polevnsky 
interrumpió su carrera empresarial para ser candidata del PRD y del PT a la gubernatura mexiquense, en 2005. 
Ocupó la tercera posición, muy lejos de la primera, fabricada a golpes de dinero y televisión a favor de Enrique 
Peña Nieto, pero cerca de la del candidato panista (apoyado entonces también por Convergencia), Rubén Mendoza 
Ayala. El aspirante priista, sostenido por su tío el gobernador Arturo Montiel (que gastó carretadas de dinero en 
promover a su criatura y de paso su propia aspiración presidencial), obtuvo el 47.8 por ciento de los votos 
(1.801,530 en números absolutos), mientras que el del PAN (que se fue de su partido posteriormente) llegó a 
936,615, el 24.7 por ciento, sólo tres décimas por arriba de Yeidckol Polevnsky, que alcanzó 24.3 por ciento 
(918,347). 
 
Esos resultados han alentado la percepción de que el PRI puede ser vencido únicamente mediante la alianza del 
PAN y del PRD, pues la suma de los votos de ambos partidos hace cinco años sobrepasa la votación priista (si bien 
es de reconocerse que una coalición no acumula mecánicamente los efectivos electorales de los aliados). Pero 
López Obrador, adverso a todo trato con Acción Nacional, supone que es posible el triunfo de una coalición que 
excluya al PAN y aun al PRD si éste perseverara en escoger como aliado al blanquiazul y no al PT y Convergencia, 
con los que ya ha librado varias batallas conjuntamente. 
 
No he visto que lo haga, pero López Obrador puede aducir a favor de su tesis los resultados de la elección 
senatorial de 2006. Es claro que entonces la gran fuerza del propio candidato presidencial modeló los resultados 
locales en un gran número de entidades. Pero en el estado de México la fórmula apoyada por PRD, PT y 
Convergencia, con la propia Yeidckol Polevnsky en fórmula con Héctor Miguel Bautista venció ampliamente a sus 
antagonistas: La coalición Por el bien de todos obtuvo casi dos millones y medio de votos (2.462, 614 
exactamente), contra 1.766,443 del PAN (por lo que Ulises Ramírez es senador de minoría), y 1.029, 038 de la 
coalición del PRI y el Verde. 
 
Las cifras de 2005 y de 2006 probablemente quieren decir que la fuerza de López Obrador hace la diferencia. Es 
cierto que en el país el apoyo popular al ex candidato presidencial (y el estado de México no es la excepción), se ha 
abatido de manera considerable.  
Pero también lo es que, al haber tomado a pecho la sucesión en esa entidad, y al aplicarse a recorridos puntuales 
por su territorio, conforme a la estrategia que pese a todo lo hace el mayor dirigente social en este momento, el ex 
líder perredista puede incidir de manera determinante en el resultado electoral. 
 
Por lo pronto, el pronunciamiento a favor de la senadora Polevnsky, a todas luces la candidata de López Obrador, 
puede tener eficacia interna en el PRD, que aun no ha consumado su alianza con el PAN y queda colocado en una 
difícil posición, de contender contra una sobresaliente militante suya, que cuenta con el apoyo de significados 
líderes regionales. Ya veremos. 
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Cajón de Sastre 
  
La afore Principal, señalada en este espacio el viernes 12 por una tramposa actuación en el pago de un fondo de 
vivienda, procedió rápidamente para deshacer el entuerto cometido y recuperar el prestigio que había quedado en 
entredicho por lo aquí expuesto. Su propio director general, Ramón Pando Leyva, y su asistente Rocío Durán 
conocieron los pormenores del caso y el viernes 19 el subdirector jurídico de la afore Principal, Armando Ortiz, 
entregó el cheque adecuado en reemplazo del que no había sido cubierto por el banco respectivo. Aún más: a 
pedido de la afectada, atestiguó el depósito del documento y la comprobación de que había sido pagado. De igual 
modo que denuncié la grave irregularidad y descalifiqué la conducta de los representantes de Principal en este 
caso, expongo públicamente su eficaz corrección de la anomalía. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 

 
Jorge Alcocer V. / Engendro electoral en el DF 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(23 noviembre 2010).- Mientras que el perredismo nacional y mexiquense se desgarran las vestiduras por la 
llamada "Ley Peña Nieto", contra la cual han interpuesto ante la SCJN acción de inconstitucionalidad, y en tanto 
Marcelo Ebrard promueve ante el Congreso que el DF cuente con una Constitución propia que -dice- permita dejar 
atrás la minusvalía que supuestamente padecemos los ciudadanos de la ciudad capital, los diputados perredistas 
en la Asamblea Legislativa del DF, con el apoyo del PT y la complicidad del coordinador de la bancada del PRI, 
discuten, casi en secreto, un engendro de ley electoral local, cuyo contenido haría la envidia del más autoritario de 
los gobernadores, de ayer y de hoy. 
 
El pasado 4 de noviembre, la coordinadora perredista, Alejandra Barrales, presentó una iniciativa de nuevo Código 
de Instituciones y Procedimientos Electorales del DF, integrado por la friolera de 439 artículos (el Cofipe tiene 
300) que, entre otros males, daría lugar a un gigantesco instituto electoral local y a un tribunal igualmente 
deforme; ambos sometidos al control y dictados del PRD capitalino y de sus tribus. Para tal efecto, la Asamblea 
capitalina -es decir el perredismo- pretende arrogarse el derecho de nombrar no solamente a consejeros y 
magistrados electorales, sino también a varios de los más importantes funcionarios ejecutivos en ambas 
instituciones. 
 
 
Sin orden ni concierto, los promotores del engendro pretenden, entre otras ocurrencias, cerrar la puerta a la 
existencia de partidos políticos locales, mediante el establecimiento de requisitos que ni en la época de la 
hegemonía priista fueron colocados en las leyes. Mientras que el Cofipe exige a los nuevos partidos contar con un 
número de afiliados equivalente al 0.26% del padrón electoral, los perredistas pretenden exigir el 2% respecto del 
padrón local, pero además, que los solicitantes acrediten cumplir ese porcentaje en cada una de las 16 
delegaciones, y que la organización interesada realice, en cada una de ellas, asambleas con al menos mil afiliados 
asistentes, certificados por notarios públicos y funcionarios electorales. Por si lo anterior fuera poco, solamente las 
Asociaciones Políticas locales, de previo registro, podrían aspirar a convertirse en partido político. 
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El PRD rechaza las propuestas presidenciales para establecer normas que, más allá de los votos, otorguen a un 
partido mayoría absoluta en el Congreso, pero los diputados locales del mismo partido preservan la norma que 
otorga al partido que en el DF cuente con el 30% de los votos y más victorias distritales, las curules plurinominales 
que le permitan gozar de mayoría absoluta en la Asamblea Legislativa. Por si lo anterior fuese poco, persisten en 
establecer un sistema de doble vía para el reparto de curules plurinominales, que deja abierta la puerta a obscuros 
acuerdos entre candidatos y partidos. Normas semejantes han sido eliminadas en la mayoría de los estados, pero 
en el DF permanecen como reliquias de los viejos tiempos. 
 
A contrapelo de la Constitución se pretende suspender la propaganda gubernamental desde el inicio de las 
precampañas locales, así como prohibir el uso del teléfono y del internet en precampañas y campañas. En lo que 
hace a encuestas electorales, las restricciones que pretenden imponer hacen palidecer a las que existen en 
Guerrero, Hidalgo y Quinta Roo. Para taparle el ojo al macho, los perredistas proponen obligada cuota de género 
en la elección de consejeros y magistrados electorales, buscando así ocultar los abusos legales con que pretenden 
asegurar la mayoría de que han venido gozando en el DF. Candil de la calle y obscuridad de su casa. 
 
Las instituciones electorales del DF se encuentran en una profunda crisis, provocada por la injerencia del jefe de 
Gobierno y de su partido, en la elección (y destitución) de consejeros y magistrados. El más reciente escándalo 
ocurrió hace unos días al elegirse al nuevo presidente del IEDF, después que la saliente fue obligada a modificar su 
voto; las grillas y pleitos por plazas, contratos y prebendas son cotidianas en esa institución, al igual que en el 
Tribunal Electoral local. A la luz de los abusos, cabe explorar la opción de que el IFE sea, en 2012, responsable de 
las elecciones locales en el DF, como ya ocurrió en 1997. 
 

Eduardo R. Huchim / 'Crescendo' 
Eduardo R. Huchim 
 
(23 noviembre 2010).- El asesinato a balazos del ex gobernador de Colima, Jesús Silverio Cavazos Ceballos, 
vuelve a estremecer a un país perturbado por la violencia cotidiana derivada de la irracional lucha contra el 
narcotráfico. Fluyen de nuevo las condolencias, las demandas de investigación y castigo y las condenas tan 
enérgicas que no logran agitar ni el papel donde están escritas. Aunque equivocarme sería deseable, hay motivos 
para esperar que, tras de las "ejecuciones" de un político priista que iba a ser gobernador (Rodolfo Torre Cantú) y 
de otro que ya lo había sido, habrá más asesinatos de personajes de la clase política y probablemente se escalará en 
el rango. Hay un crescendo en evolución, mientras se multiplican los indicios de la presencia del dinero del narco 
en la política y en áreas de gobierno. ¿Las historias de los maletines colmados de dinero que llegan a las campañas 
electorales son cuentos de café o espejos de la realidad? 
 
La visión anticipada del crescendo no es resultado de adivinaciones sino de revisiones sobre lo ocurrido en otros 
países donde ha habido etapas de lucha violenta contra el narcotráfico, sin una estrategia articulada que incluya la 
prevención social, la afectación de los recursos financieros y patrimoniales de los delincuentes y el debate sobre la 
despenalización -a mediano plazo y previa aplicación de otras medidas- del cultivo, transporte y comercio de las 
drogas. Lamentablemente, el gobierno mexicano sigue pensando que su "estrategia" de sangre y fuego es la 
correcta y continúa suponiendo que la detención de capos y el decomiso de toneladas de drogas son pruebas de 
éxito, soslayando la capacidad de sustitución de jefes del narco y el hecho de que la droga continúa llegando sin 
mayores problemas al mercado de Estados Unidos y a otros países, pues los cárteles son muy exitosos en 
globalización comercial. 
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Incluso las decisiones gubernamentales acertadas, como la solicitud de un equipo de expertos a la Unión Europea 
no se ha concretado, hasta donde se sabe. Tal asistencia técnica sería muy útil al gobierno mexicano, por la 
experiencia que posee la UE, donde ya se trabaja sobre nuevas drogas, pues en 2009 se supo formalmente de 24 
nuevas sustancias psicoactivas sintéticas a través del sistema europeo de alerta temprana, como lo señala el 
Informe Anual 2010 del Observatorio Europeo de las Drogas y las Toxicomanías. Hay al menos un antecedente 
infortunado en el rubro de colaboración con la UE. En la primavera de 2010 se intentó suscribir un proyecto de 
cooperación técnica entre México y la Unión Europea en materia de delincuencia organizada. El proyecto iba a ser 
dirigido por una autoridad internacional en el combate y prevención de grupos delictivos transnacionales. La 
cooperación México-UE comprendía importantes rubros que apuntaban a la implantación de medidas concretas 
de investigación y desmantelamiento patrimonial de personas morales en los estados, en una acción concertada 
con autoridades internacionales dedicadas a identificar vínculos entre políticos de primera línea y empresas del 
sector privado vinculadas al financiamiento de campañas políticas con fondos originados en grupos 
delincuenciales. 
 
Sin embargo, la cooperación propuesta por la UE no fructificó a causa de extrañas interferencias aparentemente 
procedentes de la Secretaría de Seguridad Pública que fueron avaladas por la Secretaría de Relaciones Exteriores.  
Habrá que ver si el nuevo proyecto fructifica y si posee contenidos tan sólidos como el que se frustró, o si será 
simplemente otro de los casos de asistencia técnica que sólo benefician a las cuentas de los consultores y no a las 
sociedades y estados. Como quiera, mientras no se aborden dos aspectos esenciales -la corrupción político-
empresarial y los bienes patrimoniales de los delincuentes-, no podrá tener éxito ninguna estrategia, ni siquiera si 
se lanzaran a las calles incluso a los oficinistas del Ejército y la Marina. Lo que sí seguirá habiendo es sangre 
inocente, como la del oftalmólogo Mario Eduardo Robles en Colima, que se ofrenda en el altar de la irracionalidad. 
 
  
  
Omnia 
  
Dirigido al "constituyente permanente" (Congreso de la Unión y legislaturas estatales), un grupo de ciudadanos 
encabezados por José Alfonso León Matus, luchador social de larga data, entregó al Senado (17/11/10) una 
solicitud para "remediar la omisión inconstitucional en la que ha incurrido la Cámara de Diputados, por no haber 
nombrado a los tres consejeros electorales" del IFE. 
 
  
omnia08@gmail.com 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(23 noviembre 2010).- AUNQUE mañana estará al frente del sorteo de 75 mil créditos del Fovissste, 
seguramente su titular, Manuel Pérez Cárdenas, tendrá la cabeza en otros asuntos. 
 
POR UN LADO, tiene la bronca del megafraude contra el Fovissste, por parte de funcionarios públicos que 
falsearon información para obtener créditos mayores a los que les correspondían. 
 
PERO QUIZÁ lo que más le preocupe a Pérez Cárdenas es si podrá contender el próximo año en las elecciones 
para gobernador de Nayarit. 
 
CUENTAN que el vocal ejecutivo del Fovissste no descartaría dejar esa posición para irse a buscar la candidatura 
del PAN al gobierno de su terruño. 
 
NO ES CASUALIDAD, dicen, que haya sido el principal orador de una serie de reuniones en aquel estado, 
organizadas por el grupo denominado Llegó la hora de Nayarit. 
 
YA EN el 2005 compitió por la gubernatura, pero quedó en un muy lejano tercer lugar de la contienda que 
entonces ganó el extravagante Ney González. 
 
UNA BUENA, una mala y una peor en el tema de la basura del DF. 
 
LA BUENA es que, por fin, el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, y el secretario de Medio Ambiente federal, Juan 
Rafael Elvira, validaron el acuerdo para el cierre del Bordo Poniente el 31 de diciembre del 2011. 
 
LA MALA es que, a pesar de que ya se tiene claro que se deben sanear los terrenos y aprovechar el biogás que 
emanan los desechos para generar electricidad, los cómos todavía no están claros. 
 
Y LA PEOR es que nomás no se sabe de dónde saldrá el dinero que se necesita para cerrar el vertedero y habilitar 
otras opciones para disponer de la basura. 
 
POR LO PRONTO, ya hay una primera cifra sobre la mesa: mil millones de pesos para concretar el cierre en los 
próximos 13 meses. 
 
A VER DE dónde pepenan esa cifra. No vaya a ser que el convenio, la firma y el plan... acaben en la basura. 
 
LA CREMA Y NATA de los economistas mexicanos se reunió anoche para festejar a su gran gurú: al maestro 
Leopoldo Solís. 
 
AL HOMENAJEADO se le reconoce que, desde la academia y la función pública, introdujo en México el concepto 
de Economía Moderna, además de que fue maestro e impulsor de buena parte de los economistas nacionales que 
alcanzaron los más altos cargos. 
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ENTRE los asistentes al festejo en el Club de Industriales estaban pesos pesados como Guillermo Ortiz, Francisco 
Gil Díaz, Jaime Serra Puche y Herminio Blanco. 
 
LA SORPRESA de la noche la dio Ernesto Zedillo pues, de improviso, se apareció en el homenaje a su maestro, a 
quien le reconoció y agradeció haberlo ayudado para estudiar en Yale. 
 
UNA VEZ concluidos los festejos del Bicentenario y del Centenario, existe la duda sobre qué pasará con los 
responsables de los mismos. 
 
DEL LADO del gobierno capitalino, se espera que Enrique Márquez, tras haber rendido buenas cuentas, se integre 
a Equipo. 
 
SE TRATA de Equidad y Progreso, la agrupación que ya está trabajando para la candidatura de Ebrard hacia el 
2012. 
 
Y POR lo que respecta a José Manuel Villalpando, el responsable del gobierno federal para los festejos, no se sabe 
qué futuro le depare su cuestionada -y onerosa- labor. 
 
A VER si no termina arrumbado al lado del Coloso. 
  


